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Listos para “Organizar la 
Esperanza” de la patria
1,173 Pioneros se gradúan de La Católica
 
El presidente de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico, 
doctor Jorge Iván Vélez Arocho, 
otorgó grados a 1,173 estudiantes de 
los recintos de Arecibo, Mayagüez 
y Ponce quienes recibieron su 
grado académico en la celebración 
de la 74.ª colación de grados de la 
Institución en ceremonias que se 

celebraron  entre el 14 y el 24 de 
junio.
 
“Cada día pueden sembrar mucho 
bien a su alrededor. No dejen de 
sembrar. ¡Su vida es una gran 
siembra en la que nada se pierde! 
Son innumerables las oportunidades 
diarias para hacer las cosas bien, 

vivir la vida ordinaria de manera 
extraordinaria, sin esperar grandes 
ocasiones.  Cada día es una gran 
ocasión para servir. Cada día, en 
cada oportunidad haremos lo mejor 
y con excelencia. Como se espera de 
un Pionero.    Esta graduación tiene 
como lema Pioneros con la fuerza 
del Espíritu salimos a organizar la 



esperanza. Y ese es el compromiso 
de ustedes, de la facultad, de la 
administración, del personal no 
docente y de todos los que tenemos 
un corazón Pionero.  Ustedes irán 
a tantos lugares a organizar la 
esperanza”, expresó el presidente de 
la institución en su mensaje.
 
 Los actos de graduación de la clase 
de 2024 tuvieron lugar en Ponce, 
Mayagüez y en instalaciones en 
Lares para el recinto de Arecibo. 
Se otorgaron 64 grados asociados, 
771 bachilleratos, 129 maestrías, 
57 doctorados y 114 Juris Doctor 
de los cuales 10 son de Maestría 
en Derecho (LLM).  Igualmente 
se otorgaron 19 certificados en 
Tecnología Médica y 9 de carreras 
cortas. Un total de 97 estudiantes 
se graduaron del recinto de Arecibo, 
140 del recinto de Mayagüez y 936 
del recinto principal de Ponce.

 “Tras años de sacrificio, disciplina 
y compromiso con el país, nuestros 
graduandos enfrentarán sus vidas 
con una educación sólida, integral, 
de altos valores y un elevado nivel 
académico. Estamos confiados en 
que la Clase de 2024 de nuestros 
tres recintos de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico van hoy con el compromiso 
de servirle a Puerto Rico y de ser 
parte del desarrollo del país.  Es un 
momento de gran celebración y 
cada uno de nuestros Pioneros sale 
al mundo con la mejor preparación 
académica y espiritual para triunfar 
en la vida.  Cada graduando 
representa esa promesa de cambio 
y de esperanza que tanto necesita 
Puerto Rico”, señaló el doctor Vélez 
Arocho.
 
Las carreras con más graduandos 
fueron: el Colegio de Ciencias con 

345 estudiantes; el segundo, el 
Colegio de Ciencias de la Conducta 
con 232 alumnos; y el tercero, 
el Colegio de Administración de 
Empresas con 185 estudiantes.  Del 
colegio de Artes y Humanidades 
se graduaron 112 alumnos, de 
Educación 102, de la Escuela de 
Derecho 124 y de la Escuela de 
Arquitectura 45.
 
Unos 463 graduandos de los tres 
recintos culminaron sus carreras con 
honores, 27 graduandos lograron 
honor, 234 cum laude, 143 magna 
cum laude y 59 summa cum laude.
 
 Todos los eventos se transmitieron 
en directo a través de Facebook, 
Twitter en @PUCPR1; el canal 
Huellas del Futuro de YouTube, 
www.pucpr.edu/live y Católica 
Televisión, en el Canal 114 de Liberty 
Puerto Rico.
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¡De fiesta los Pioneros en Mayagüez!
140 estudiantes del recinto reciben su grado académico

Alegría y emoción fueron los 
sentimientos que permearon en 
la ceremonia de graduación del 
recinto de Mayagüez de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico. En la colación de grados la 
Dra. Yaira Ortiz, rectora del recinto 
mayagüezano, otorgó 140 grados 
académicos divididos en 9 carreras 
cortas, 20 grados asociados, 88 
bachilleratos y 23 maestrías.

“Las graduaciones son motivo de 
celebración y de júbilo. Hoy en 
nuestro recinto de Mayagüez. se 
gradúan 141 estudiantes. Esto nos 
llena de alegría y orgullo. Vemos en 
ellos el cumplimiento de nuestra 
misión y nos sentimos esperanzados 
de los profesionales que serán, 
ya que confiamos en que vivan su 
vida en rectitud y que tengan un 
corazón inquieto que los impulse a 
transformar nuestro país. Nuestra 
esperanza de un país mejor, más 
fuerte y honesto está sembrada en 
el corazón y en la mente de cada uno 
de nuestros graduandos. Felicito a 
cada uno de los graduandos y a sus 
familias. Los exhorto a que hagan 
un alto e internalicen el privilegio 
que significa ostentar un grado 

universitario. Que reconozcan que 
no es una oportunidad generalizada 
a la que todas las personas tienen 
acceso y que, por consiguiente, su 
desempeño profesional debe ser 
una expresión de agradecimiento 
ante esta oportunidad. Este es un 
momento para maravillarse y decir: 
´¡Lo logré!´ mientras se asume la 
responsabilidad social que esto trae 
consigo. También es el momento 
para plantearse el ´ahora, ¿qué?´ 
Y comenzar a esbozar los próximos 
pasos para construir su futuro“ 
expresó la rectora.

Abdiel E. Matos Dalmau, es uno 
de los estudiantes que recibió su 
grado, en su caso un Bachillerato en 
Investigación Criminal. “Mi paso por 
la Universidad ha sido uno de gran 
aprovechamiento, grandes retos, 
pero, sobre todo, grandes logros. 
Desde mi llegada a lo que es mi 
amadísima alma mater, supe que 
estaría dejando una huella inmensa 
en ella. Aunque el camino no ha sido 
fácil se pudo demostrar que cuando 
uno realmente quiere lograr su 
objetivo, ni el más grande obstáculo 
puede detenerte. La Católica impactó 
mi futuro de la manera más positiva, 

académicamente y profesionalmente 
hablando. Me ayudó a encontrar 
mi camino final como líder, como 
profesional y como ser humano, 
llevando en alto los más grandes 
valores católicos que desde el inicio 
enseñan en nuestra Universidad. 
Dentro de mi etapa como presidente 
del Consejo de Estudiantes, la cual 
considero mi mayor logro en estos 
5 años, pude tener un impacto 
que no solamente cambió mi 
perspectiva en muchas cosas, sino 
pude ser un ente que transforma, 
cambia y ayuda a muchas personas. 
Hoy culmino diciendo que trabaje 
incansablemente estos 5 años con 
el alma mater en mi corazón. Hoy 
me toca trabajar con Puerto Rico 
y la patria en el corazón.” sostuvo 
Abdiel, quien en agosto comienza sus 
estudios en derecho.

Mientras, Arnold Irizarry Feliciano, 
quien obtuvo el grado de Bachillerato 
en Investigación Criminal y que 
se destacó como miembro de Phi 
Kappa Phi señaló “Luego de cuatro 
años, de mucho sacrificio y arduo 
trabajo, cierro uno de los capítulos 
más importantes de mi vida, mi 
graduación a nivel de bachillerato. 

continúa en la página siguiente...
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La experiencia como estudiante 
de La Católica, fue una grata y 
enriquecedora. Poseer puestos 
de liderazgo a través de mi vida 
universitaria, me motivó a nunca 
rendirme, y creer cada día más en 
mi. La Católica, me motivó a seguir 
mis estudios a nivel graduado, siendo 
admitido en la Escuela de Derecho de 
nuestra Institución. Mis planes son 
convertirme en abogado, servir como 
juez y luego dedicarme a la academia 
como profesor universitario. El futuro 
es incierto, pero con Dios por delante 
todo es posible” expresó.  Arnold   
fue el fundador de la Asociación de 
Futuros Abogados y Abogadas de la 
PUCPR – PR-Law.

Oreily Candelario Morales, residente 
en Ohio, se gradúa del programa 
de Carreras Cortas en Panadería 
y Repostería. Oreily se atrevió a 
emprender y abrió su negocio Dulces 
Boricuas, en el que confecciona 
bizcochos modelados, postres y 
dulces típicos. “Es un logro que no 
pensé obtener. Dos trabajos y un 
niño es difícil, pero es un gran logro 
para mi familia y para mí. No tengo 
palabras para describir lo orgullosa 
que me siento de mí misma. Solo 
trabajo en superarme para que mi 
hijo siempre vea que sí se puede. 
Con esfuerzo y dedicación podemos 
lograr grandes cosas. Espero poder 
seguir llevando mi negocio adelante 
y poder llevar nuestros postres 
a otras culturas. Lograr tener mi 
propia panadería es algo que antes 
pensaba que era imposible, pero en el 
transcurso del camino me doy cuenta 
que muy pronto podré obtener la 
panadería de mis sueños y mucho 
más” expresó Oreily.

Alondra Prieto Bracero, graduada de 
Bachillerato en Investigación Criminal 
manifestó “Este logro es muy 
importante y significativo para mí 
porque es uno de mis grandes sueños 
el graduarme con excelente promedio 
de la Universidad. Es una etapa 
que atesoraré por siempre porque, 

a pesar de los muchos obstáculos 
presentados, finalmente puedo decir 
que lo logré exactamente como lo 
esperaba ya que conté con excelentes 
profesores que me ayudaron y 
enseñaron cómo llegar y también 
gracias al apoyo de mi familia. Como 
planes tengo el realizar un segundo 
bachillerato en la Institución, en este 
caso sería un Bachillerato en Ciencias 
con concentración en Biología, entrar 
a medicina y en unos años ser una 
excelente pediatra o cardióloga 
pediátrica, pero sea cual sea el rumbo 
de esos planes que tengo,  sé que 
los lograré y me esforzaré porque así 
sea”.

Por su parte, Nicole Vega Pimentel   
logró su Bachillerato en Criminología 
y una concentración menor en 
Investigación Criminal. Sobre este 
logro expresó, “Hoy estoy aquí 
cumpliendo uno de mis más grandes 
sueños y este gran logro se lo dedico 
a mis padres por ser quienes me 
apoyaron siempre y nunca tuvieron 
un no para mí. Los pasados 5 años 
tuve el privilegio de aprender de 
excelentes profesores a quienes 
llevaré en mi corazón para siempre. 
En noviembre de 2022 nace una 
inquietud en mi corazón de levantar 
una asociación juvenil basada en 
fe donde mi misión sería atraer 
jóvenes a los pies de Jesús. Luego 

de años de lucha, en febrero del 
2024, oficialmente fue reconocida la 
Asociación Jóvenes en Victoria con 
Cristo conmigo como su presidenta 
y fundadora. Servir a nuestro Señor 
siempre será mi propósito número 
uno. Hoy como profesional en el 
ámbito criminal, y como profesional 
en conducta humana, tengo la meta 
de servir a mi país y velar por la 
seguridad de cada individuo. Realicé 
mi práctica supervisada de ambas 
concentraciones con el Cuerpo de 
Investigación Criminal en el área de 
Mayagüez bajo supervisión del Sgto. 
Santiago en la cual me destaqué 
por mi liderazgo y compromiso. 
Fue realizando esta práctica donde 
confirmé que mi verdadera pasión 
está en el campo de la investigación 
criminal. De aquí en adelante deseo 
dedicarme a esta profesión que 
amo a través de la Policía de Puerto 
Rico así como en otras agencias 
gubernamentales dedicadas a la 
justicia y protección del ciudadano. 
A cualquier joven que se esté 
preguntando si continuar y si vale 
la pena, les puedo decir que sí, vale 
mucho la pena”.

La ceremonia concluyó con el 
mensaje de S.E.R. Mons. Angel Luis 
Ríos Matos, obispo de Mayagüez y 
presidente de la Junta de Síndicos de 
la PUCPR.
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514 Pioneros fueron graduados 
en el primer día de ceremonias de 
graduación del recinto de Ponce. Los 
ahora egresados de los Colegios de 
Ciencias de la Conducta y Asuntos 
de la Comunidad; Administración 
de Empresas; Artes y Humanidades; 
Educación y la Escuela de 
Arquitectura recibieron sus grados en 
los Actos de Graduación celebrados 
el 20 de junio de 2024. Cabe 
señalar que en dichas ceremonias 
se otorgaron 36 grados asociados, 
385 bachilleratos, 69 maestrías y 38 
doctorados.
En su mensaje el Dr. Jorge Iván 
Vélez Arocho, presidente de 
la PUCPR, expresó “Hoy es un 
día de gran celebración. ¿Y que 
celebramos? Celebramos los logros 
de todos ustedes, los graduandos 
de la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico, los Pioneros y 
las Pioneras y los logros de sus 

familiares, pero más que nada 
celebramos que ustedes forman 
parte de la apuesta que juntos hemos 
hecho al futuro de nuestra patria 
a través de la educación, ustedes 
son Pioneros que con la fuerza 
del Espíritu salen a organizar la 
esperanza de nuestra patria“.

Taycha Ortiz, graduada de Doctorado 
en Educación y quien labora en el 
Centro de Enseñanza e Investigación 
en Biotecnología y Agrobiotecnología 
(CEIBA) de la PUCPR expresó 
“Culminar el doctorado en 
educación es un logro significativo 
que puede abrirme puertas en el 
ámbito académico, investigativo y 
profesional. Me permitirá investigar, 
analizar y contribuir en el campo 
de mi especialidad en el diseño 
curricular y la enseñanza. Mis planes 
son continuar con la investigación 
educativa y diseñar currículo en 

mi área de especialidad que sean 
eficaces y productivos para los 
estudiantes. He podido culminar 
este grado doctoral gracias a Dios y 
celebrarlo junto a mi mamá que tanto 
le pedía a Dios poder estar en este 
momento tan importante”.
Por su parte Marie J. Santiago 
Serrano, graduanda doctoral del 
programa de Psicología Industrial 
Organizacional obtuvo su grado a 
pesar de confrontar serios problemas 
de salud incluyendo la pérdida de la 
visión en un ojo. Todo esto siendo 
madre y esposa y laborando como 
catedrática auxiliar en la PUCPR. 
“El haber alcanzado uno de los 
mayores logros de mi vida, me llena 
de mucha felicidad. Este viaje no fue 
fácil. Enfrenté muchas adversidades. 
Sin embargo, estas me dieron las 
fuerzas para superar cada obstáculo. 
Dios me regaló la armadura que 
necesitaba para que con valentía 

continúa en la página siguiente...

Cuatro ceremonias de graduación 
en el recinto ponceño
El primer día se otorgaron grados a los Colegios de Ciencias de la Conducta y Asuntos de la Comunidad, 
Administración de Empresas, Artes y Humanidades, Educación y Escuela de Arquitectura
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venciera cada una de ellas. Ahora 
miro hacia el futuro con la esperanza 
de brindar mis conocimientos para 
la mejora del bienestar laboral y 
desarrollo organizacional” sostuvo 
tras graduarse.

Mientras, Nakira Vázquez Santiago, 
graduada de Bachillerato en 
Criminología sostuvo “Muchas 
veces sentí duda de lo que yo sería 
capaz de lograr, en el día de hoy es 
un honor agradecer a cada uno de 
los profesores y compañeros que 
nunca dudaron de mí. Hoy día me doy 
cuenta de que nada es fácil pero todo 
es posible, no tengas miedo de fallar, 
ten miedo de no intentar”.

Varios estudiantes internacionales 
también lograron su anhelado grado. 
Tal es el caso de Ann Saskia St Rome 
Labossiere, graduada de doctorado 
en Psicología Clínica y quien proviene 

de Haití. “Este logro significa la 
culminación de una meta mía de 
ser doctora en psicología clínica. 
También representa el resultado de 
los sacrificios de mis padres que 
me apoyaron siempre para cumplir 
este sueño. Soy muy agradecida con 
la facultad de la PUCPR, quienes 
compartieron su conocimiento 
conmigo a través de mi carrera 
universitaria. Mis planes son de 
ejercer como psicóloga, donde deseo 
desarrollarme en la academia y la 
psicoterapia” indicó.

El ahora doctor en psicología clínica, 
Joshua Collado Lugo, y quien formó 
parte del Proyecto FIESTA 12 expresó 
“Este logro significa ver la gracia y 
misericordia de Dios extendida sobre 
mi vida. El ser Pionero, me brindó una 
oportunidad no solo de desarrollarme 
académicamente, sino de conservar 
los valores que me impulsan a querer 

ser una mejor persona. Mi mayor 
deseo es poder seguir contribuyendo 
dentro de nuestra Institución, al igual 
que convertirme en un profesional 
que atienda a los semejantes y ame al 
prójimo tal como Jesús lo hizo”.

Por su parte Jerry Joe Vega 
Hatton, egresado de la Escuela de 
Arquitectura, manifestó “Este largo 
y arduo trayecto universitario me 
permitió aprender y explorar la 
arquitectura y su diversidad. Además, 
realicé un sinnúmero de proyectos 
durante mi tiempo en la Universidad 
hasta completar mi proyecto final ya 
que es el más retante porque se tiene 
que aplicar todo lo aprendido. Tuve la 
oportunidad de participar en un viaje 
académico a España, donde compartí 
y aprendí sobre su cultura y su 
increíble arquitectura. Los años que 
pasé en La Católica fueron marcados 
por un gran esfuerzo, aprendizaje, 
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dedicación, perseverancia y 
satisfacción”.

Julio David Rivera obtuvo su 
Bachillerato en Música y fue 
seleccionado para pertenecer al  
programa “Berklee en Puerto Rico 
2024” en el que participó junto a 
cerca de 200 jóvenes músicos de 
toda la Isla en una serie de talleres.  
“La música ha sido parte de mi 
vida desde muy pequeño y poder 
compartir con muchos compañeros 
sumamente dedicados y talentosos 
en sus respectivas áreas en el 
Colegioo de Artes y Humanidades 
de la PUCPR me llena de mucha 
alegría a y orgullo. Tenemos 
profesores que son educadores 
apasionados que te ayudan a dar la 
talla y poder competir con cualquier 
departamento del mundo y por 
eso estoy más que agradecido. 
Agradezco todas las oportunidades 
que se me brindaron durante este 
trayecto desde acompañar en 
conciertos a mis compañeros hasta 

poder dirigir el coro en Europa y 
muchas otras cosas que hicimos 
durante todos estos años. En el 
futuro me veo siguiendo estudiando 
y llenándome de conocimiento y 
compartiendo este mismo con todo 
el que esté deseoso de aprender. 
Sobre todo, en el futuro me veo 
siguiendo haciendo música” expresó.

Mientras, Anthony Edward Aquino, 
graduando de Bachillerato en 
Ciencias Políticas y participante 
del  curso Aprendizaje en Servicio 
sostuvo “Cuando comencé mi 
bachillerato yo trabajaba de delivery 
de pizzas y alguien me dijo que era 
casi imposible terminar mi grado si 
tenía un trabajo. Hubo noches en las 
que dormir no era una opción y días 
de mucho trabajo seguidos de largas 
horas de estudio para cumplir con 
mis responsabilidades académicas. 
Pero nunca me rendí.  A pesar 
de todo, superé cada obstáculo 
y llegué hasta este día: mi día de 
graduación. Hubo momentos en los 

que sentí que no lo lograría, pero 
esta experiencia ha sido la mejor 
de todas. Aquí conocí a personas 
increíbles que hoy puedo llamar 
amigos. Lo más importante que 
quiero transmitirles es que todo 
estará bien. Nunca permitan que 
alguien les diga de lo que son o no 
son capaces. No importa lo difícil 
que sea cualquier situación, siempre 
hay una salida, una opción. Por 
último, siempre digo que no son las 
circunstancias las que determinan 
nuestro destino, sino la manera 
en que afrontamos las distintas 
situaciones. Pregúntense cuánto 
están dispuestos a sacrificar para 
obtener lo que desean. Cuando 
nadie creyó en mí, yo creí en mí. 
¡Crean en ustedes!”.
Los logros familiares fueron  
evidentes en esta ceremonia y es 
que los  esposos Roberto Guzmán 
Bayrón y Marysara Vélez Rivera 
lograron sus grados de doctores 
en Administración de Empresas 
y las hermanas Liliana Rodríguez 
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Alvarado y Lilianet Rodríguez 
Alvarado recibieron el doctorado 
en filosofía con especialidad en 
psicología industrial organizacional.

“Culminar este logro académico 
ha sido una promesa cumplida a 
mi madre que está en el cielo, a mi 
familia, y a mis hijos: Sofía y Roberto. 
Llegando al día de graduación me 
confirma que no existe montaña lo 
suficientemente alta que no podamos 
escalar. Aquí estoy culminando una 
etapa de desarrollo profesional y lista 
para aportar mi conocimiento a la 
comunidad” manifestó Marysara.

Otra Pionera que vio su sueño hecho 
realidad fue Najeidi Maldonado, 
quien obtuvo el Bachillerato en 
Administración de Empresas y 
Diseño de Modas y quien ya cuenta 
con su propia línea de trajes de baño 
llamada Vive Soleao.
Graduarme es un logro significativo 
que me llena de orgullo y 
satisfacción. Este título representa 
para mí años de dedicación y 
esfuerzo y la realización de un sueño 
que tenía desde que era tan solo una 
niña. La Católica me ha brindado 
muchas oportunidades, entre 
ellas ser parte de Católica Radio, 
donde me he desempeñado como 
moderadora del segmento ‘Vive a 
la Moda’ en el programa ‘Arranca 
Puerto Rico’. Mis planes son trabajar 
en los medios de comunicación, 
específicamente en la televisión. 
Además, siempre me ha encantado 

la moda, por lo que deseo combinar 
estas dos áreas como lo he hecho 
hasta ahora”.

Por su parte, Melanie Girón Mejías, 
graduada de Bachillerato en 
Administración de Empresas con 
concentración en Producción Radio y 
TV y concentración menor en Medios 
de Comunicación en los Negocios 
y otra en Artes Escénicas expresó 
“Mi experiencia en La Católica ha 
sido muy enriquecedora y de mucho 
crecimiento. Tuve la oportunidad de 
expandir mis conocimientos en las 
oportunidades que me ofrecieron, 
convirtiéndome así en una gran 
profesional. Por eso, celebro este 
gran logro que con dedicación, 
pasión y apoyo finalmente pude 
alcanzar. Ahora que me he graduado, 
podré dedicarme a largo plazo al 
área de producción y de las artes 
escénicas. Actualmente trabajo en 
unas producciones teatrales que 
próximamente se estarán anunciando 
para diferentes partes de la Isla. 
Para mí, ha sido clave combinar las 
comunicaciones con el teatro porque 
con esto he llevado al área laboral mi 
creatividad, organización y liderazgo. 
Así como se exponen nuevos 
talentos y propuestas nuevas para el 
disfrute de todos”. Durante sus años 
de estudiante, Melanie participó en 
las obras Dichos de Antón, Yo, Victoria, 
Bodas de Sangre, 21: Roberto Clemente 
y Zapatos para Volar, Julieta y Romeo 
y Del Areyto a la Salsa, Teatro para 
Sordos, Los Dolores de María y fue 

miembro de “Onda Universitaria” 
y colaboradora en “Arranca Puerto 
Rico”.
 
Otro que celebra sus logros fue el 
Pionero Sanir Suárez Díaz, graduado 
del programa combinado de Terapia 
y Patología del Habla-Lenguaje del 
Colegio de Educación de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico.  “Graduarme de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico, ante los grandes retos, me 
hizo reflexionar sobre la trayectoria. 
Pensar que en momentos pones en 
duda si realmente vale la pena. Pero 
siempre que te encuentras con tu 
visión y misión de vida, la duda se 
desvanece”.

Sanir Suárez se destacó por su 
excelencia académica, pero también 
por su servicio a la comunidad.  La 
profesora María Sierra del Colegio de 
Educación indicó “Desde muy joven, 
Sanir ha mostrado un compromiso 
inquebrantable con su comunidad. 
Ha estado activamente involucrado 
en revitalizar su vecindario, donde 
asumió la presidencia de la junta 
comunitaria que estuvo inactiva 
durante mucho tiempo.  Ha ayudado 
a niños de su comunidad al liderar 
esfuerzos de limpieza comunitaria, 
ha organizado actividades para 
ellos, como torneos de baloncesto 
y voleibol y ha fomentado la 
educación y el desarrollo infantil. 
Ha implementado proyectos de 
jardinería, plantando árboles y 
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reutilizando materiales reciclados 
para crear espacios verdes. Sus 
acciones, aunque sencillas, han 
tenido un impacto significativo en la 
revitalización de su comunidad y en 
la mejora de la calidad de vida de sus 
residentes”.

El joven indicó “La Católica fue 
una maestra de la vida. Durante 
el transcurso de mis estudios 
agarré herramientas prácticas para 
la labor comunitaria. Y, a través 
de mis profesoras, encontré la 
belleza de servir a los demás. La 
educación sin amor no sirve de nada, 
cuando quieres el bienestar para la 
humanidad”.

En el Colegio de Educación la Pionera 
Migdalia Marrero Lugo también 
es un ejemplo de resiliencia y 
determinación.    A sus 56 años había 
completado cursos en panadería, 
repostería, secretariado y en líneas 

aéreas, sin embargo, dejó de estudiar 
para poder dedicarse a la crianza 
de sus hijos. “Luego de trabajar por 
20 años se dio la oportunidad para 
retomar sus estudios universitarios 
en el Colegio de Educación.  Ha 
pasado por momentos de gran 
adversidad, tanto en el ámbito 
personal como familiar. Ha tenido 
que lidiar con problemas económicos, 

enfermedades y momentos de 
falta de fe, situaciones que muchas 
veces la dejaron sintiéndose sin 
fuerzas. Sin embargo, su firmeza, 
coraje y perseverancia la llevaron 
a sobreponerse a estas pruebas. 
Migdalia menciona cómo ha dudado 
de su capacidad para mantener 
un hogar, terminar sus estudios y 
alcanzar sus metas, especialmente 
cuando enfrentaba comentarios 
desalentadores que le decían que 
no podía lograrlo o que ya era 
demasiado mayor para intentarlo. A 
pesar de esto, su espíritu resiliente 
la impulsó a seguir adelante”, dijo su 
profesora Miriam Pacheco.

En esta ceremonia se otorgaron 
los grados de doctorado honoris 
causa en arquitectura y artes y 
humanidades al arquitecto Dr. 
Federico de Isidro Gordejuela y al 
Dr. Roberto Fernández Valledor 
respectivamente.
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La Católica otorgó 403 grados entre el 
Colegio de Ciencias y la Escuela de Derecho

 403 egresados de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico recibieron su grado académico 
en el segundo día de ceremonias 
del recinto de Ponce. El Colegio de 
Ciencias graduó 279 estudiantes, 
mientras que la Escuela de Derecho 
otorgó 124 grados.

“Hoy los invito a reafirmar este 
compromiso solidario, el cual los 
moverá a vivir mejor el día de 
mañana, con más servicio, con más 
entrega. Recuerden, cada día pueden 
sembrar mucho bien a su alrededor. 
No dejen de sembrar. ¡Su vida es 
una gran siembra en la que nada 
se pierde! Son innumerables las 
oportunidades diarias para hacer las 
cosas bien, vivir la vida ordinaria de 
manera extraordinaria, sin esperar 

grandes ocasiones porque cada 
día es una gran ocasión para servir. 
Cada día y en cada oportunidad 
haremos lo mejor y con excelencia 
como se espera de un Pionero” 
manifestó el Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico.

Una de las graduandas del Colegio 
de Ciencias fue Alissa Marie 
Rodríguez Rodríguez, quien culminó 
el Programa Binario en Medicina. 
Sobre este acontecimiento Alissa 
expresó “Este logro representa un 
camino lleno de aprendizaje y retos, 
marcando el fin de una etapa que 
siempre recordaré con mucho cariño. 
Tuve la oportunidad de completar mi 
Bachillerato en Ciencias Biomédicas 
como parte del Programa Binario de 

Medicina con Ponce Health Sciences 
University, el cual me permitió ser 
admitida a la Escuela de Medicina a 
los 20 años. Además de brindarme 
las herramientas necesarias para 
alcanzar mis metas, La Católica 
me brindó un grupo de amigos que 
se han convertido en mi segunda 
familia y han sido mi principal 
fuente de apoyo en este proceso. 
Es por esto que me siento muy 
agradecida de haber formado parte 
de su comunidad estudiantil. Estaré 
comenzando mi segundo año de 
medicina en agosto, con la meta de 
convertirme en ginecóloga-obstetra 
y trabajar para hacer los servicios de 
salud más accesibles para las mujeres 
puertorriqueñas”.

Por su parte, Laura C. Benítez 

continúa en la página siguiente...
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Montalvo obtuvo el grado de 
Bachillerato en Ciencias con 
concentración en Ciencias 
Biomédicas y sostuvo  “Graduarme 
de la Universidad representa mi 
motivación y deseo por continuar 
formándome como estudiante 
y científica. Es un orgullo poder 
haber estudiado mi bachillerato 
rodeada de una comunidad Pionera 
que siempre me acompañó y guió 
incondicionalmente. Les doy gracias 
a mis padres, amistades, mentores, 
profesores y miembros facultativos 
que fueron parte de este camino. Este 
logro lo comparto con cada una de 
estas personas. Sigo hacia adelante 
con el orgullo y conocimiento de que 
la Pontificia Universidad Católica 
me ha brindado las herramientas 
adecuadas para enfrentar la vida 
profesional, estudios graduados y 
todo lo que venga por delante”.

Mientras que el atleta y miembro del 
equipo campeón de judo, Francisco 

Jiménez, se anotó otro triunfo al 
obtener su grado de Bachillerato 
en Ciencias Biomédicas. Ante esto 
Francisco manifestó “Mi experiencia 
en estos años representando a 
La Católica en el equipo de dujo 
ha sido una gran aventura llena 
de aprendizaje, sacrificios pero 
sobre todo de mucho orgullo y 
agradecimiento. Durante el último 
año tuve la oportunidad de liderar el 
equipo, lo que fue una experiencia 
muy enriquecedora para mí ya que 
ha sido el deporte al que me he 
dedicado toda la vida. Me siento 
feliz y orgulloso de haber culminado 
mis estudios en ciencias biomédicas 
y haber traído 3 medallas, 1 de 
bronce y 2 de oro a La Católica. 
Soy un Pionero orgulloso y de igual 
manera agradezco a la Universidad 
por el apoyo brindado y la confianza 
depositada en mi. Agradezco a 
Dios por tantas oportunidades de 
crecimiento personal, por todos los 
logros obtenidos académicamente 

y en el deporte. Igualmente le doy 
las gracias al Dr. Edgardo Galloza 
por permitirme liderar el equipo 
este último año. Y a mi equipo que 
tanto extrañaré, gracias por todas 
las alegrías y por estar ahí siempre 
que los necesitaba. Éxito y hasta la 
victoria siempre”.

El esfuerzo y el compromiso de 
los Pioneros con sus respectivas 
profesiones es evidente. y ese es 
el caso de Glory Isvet López Díaz, 
graduada de Bachillerato en Ciencias 
con concentración en Enfermería 
y recipiente de la medalla Florence 
Nightingale.  “El recibir esta medalla 
es un privilegio y un orgullo enorme. 
Esto demuestra que ser enfermero no 
solo conlleva pensamiento crítico, es 
empatía, liderazgo, trabajo en equipo 
y trabajar con amor. Hoy, termino mis 
estudios agradecida con la facultad 
del Departamento de Enfermería y 
las herramientas que me brindaron 
durante estos cuatro años para 

viene de la página anterior12
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formarme como profesional. Llevaré 
este premio con orgullo, trabajando 
con ética profesional y para el 
beneficio de mis pacientes”.

Paola Martínez Velázquez, graduada 
de Bachillerato en Ciencias de 
la Salud con concentración en 
Tecnología Cardiovascular No 
Invasiva indicó “El estudiar en la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico fue una grata experiencia 
llena de bonitos recuerdos donde 
fui guiada por los profesores a 
alcanzar la mejor versión de mí para 
poco a poco desarrollarme como 
futura tecnóloga cardiovascular. 
Fui estudiante de estudio y trabajo 
durante dos años bajo la guía de 
la Prof.ª Lorreine Zayas, siendo 
esto una gran experiencia como 
estudiante de sonografía que me 
permitió desarrollarme cada día más 
en el área profesional. El ambiente 
y la comunidad universitaria fueron 
grandes desarrolladores necesarios 

para la formación integral de un 
futuro profesional. Dentro de mis 
planes se encuentran poder obtener 
las respectivas licencias necesarias 
en el campo de la sonografía para 
poder brindar un servicio de calidad 
a nuestros pacientes que tanto lo 
necesitan. La PUCPR me ha ayudado 
a alcanzar mis metas gracias a la guía 
de la Dra. Lymarie González y Dra. 
Dinah Ramos quienes estuvieron 
presentes asegurándose de que, 
como estudiantes, estuviéramos en 
el camino correcto y ayudándonos 
a sobrepasar cualquier adversidad 
que se presentara. A mis profesores 
y ellas les doy gracias porque hoy no 
estaría aquí sin su apoyo constante”.

De otra parte, Gustavo García 
Gutiérrez, quien  aprobó la reválida 
de derecho con 100%, ocupando 
la posición #1 entre el total de 
puntuaciones obtenidas de los 299 
aspirantes examinados también 
obtuvo el grado de Juris Doctor.  

“Ser la nota más alta de la reválida es 
el fruto de muchos años de sacrificio 
y un recordatorio de lo que se puede 
lograr cuando uno ama lo que hace. 
Cuando comencé a estudiar para 
la reválida me propuse como meta 
estar entre las mejores 10 notas, por 
lo que me entregué al 100% desde el 
primer día y eso significó sacrificar 
mucho tiempo con la familia en las 
Navidades y meses anteriores al 
examen. Por eso le dedico este logro 
a ellos y en especial a mi papá, quien 
desde mis 10 años, ha tenido que 
recibir sobre 20 cirugías y más de 
40 sesiones de radiación a causa de 
un cáncer que, gracias a Dios, pudo 
vencer. Él ha sido el motor principal 
de mi carrera profesional. Ahora 
como licenciado tengo planes de 
quedarme ejerciendo el derecho en 
Puerto Rico y aportar para brindarle 
la confianza que ha perdido nuestra 
ciudadanía con el pasar de los años 
en nuestro sistema de justicia”.

viene de la página anterior 13

HUELLAS  DEL  FUTURO INFORMA



Mientras, Jashira Acevedo García 
logró su grado en Juris Doctor con 
honores summa cum laude.  “Haber 
completado el Juris Doctor ha sido 
un logro extraordinario, tanto para 
mí, como para mi familia. Su apoyo 
ha sido fundamental para alcanzar 
este sueño, el cual, gracias a su 
apoyo pude lograr con honores. 
Trabajar como coordinadora de 
Desarrollo Profesional y Empleo en 
la Escuela de Derecho y estudiar 
durante las noches y fines de 
semana durante cuatro años ha sido 
un gran desafío y más, cuando soy 
esposa y madre de dos niños. Sin 
embargo, este logro no habría sido 
posible sin el respaldo incondicional 
de mi familia. Agradezc,o también a 
mis compañeros de trabajo y a los 
profesores, quienes han sido pilares 
en este viaje por la Escuela de 
Derecho, guiándome y apoyándome 

en cada paso del camino. Ahora, 
como abogada, espero y me gustaría 
seguir ayudando y contribuyendo al 
desarrollo de nuestros estudiantes 
y egresados. Además, como meta a 
corto plazo me gustaría obtener el 
pass en la reválida, la cual tomaré en 
septiembre de este año”.

De igual forma, Lorraine Feliciano 
Martinez obtuvo el Juris Doctor y 
expresó “Lograr mi Juris Doctor y 
haber pasado la reválida general 
de derecho siendo una de las 
mejores diez notas significa para 
mí la culminación de un anhelo 
profundo que siempre he llevado en 
mi corazón. Este logro me llena de 
una inmensa satisfacción y orgullo, 
no solo por lo que representa en 
términos profesionales, sino también 
por el esfuerzo, la dedicación y 
el trabajo arduo que he invertido 

para alcanzarlo. Cada momento 
de estudio y sacrificio ha valido la 
pena, lo hice para mi y por mis tres 
hijos a quienes les he demostrado 
la importancia de la perseverancia 
y de no renunciar a los sueños. 
Este éxito es un testimonio de mi 
compromiso y pasión por el derecho. 
Esta Universidad ha sido clave en 
mi desarrollo profesional desde que 
hice mi Maestría en Administración 
Pública, creo firmemente que 
mi formación y experiencia me 
han preparado para contribuir 
positivamente a los retos futuros”.

En la ceremonia se otorgó el grado 
de doctorado honoris causa en 
Ciencias a la Prof.ª Marcelina Vélez 
de Santiago, pasada presidenta de 
la Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico.

viene de la página anterior14
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La Católica otorga doctorado honoris 
causa a tres prominentes figuras
La expresidenta de la Universidad, profesora Marcelina Vélez recibió esta importante distinción

Clase graduanda 2023-2024  del recinto ponceño recibe inspiradores mensajes

La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico otorgó, en los 
actos de graduación 2023-2024, 
el doctorado honoris causa a tres 
prominentes figuras: profesora 
Marcelina Vélez de Santiago, 
Dr. Roberto Fernández Valledor 
y arquitecto Federico de Isidro 
Gordejuela .

La profesora Marcelina Vélez de 
Santiago ha sido ampliamente 
reconocida por su liderazgo y 
por sus valores éticos y morales, 
reconocimiento que la llevó a ser 
designada como la primera mujer 
en presidir la Pontificia Universidad 
Católica.
Su visión de futuro y su dinamismo 

administrativo resultaron en 
nuevos programas académicos 
y en el desarrollo de programas 
de intercambio.  El éxito de estas 
iniciativas le valió ser condecorada 
con la Medalla Internacional de la 
Universidad Complutense de Madrid. 
Entre sus aportaciones también 
están la apertura de la Escuela 
de Arquitectura, el Programa de 
Educación a Distancia y el Centro 
de Enseñanza e Investigación en 
Biotecnología y Agrobiotecnología 
(CEIBA).

Fue galardonada con la Pro Ecclesia 
et Pontifice Medal, el más alto honor 
que le otorga el sumo pontífice a 
un laico por su servicio a la Iglesia 

católica; el Prominent Women in 
the field of Chemistry in Puerto Rico 
award; el Excellence in Education 
Award por el Consejo Iberoamericano 
y el Colegio de Químicos le otorgó 
su máximo premio, el Dr. Osvaldo 
Ramírez Torres Award  que se 
otorga a químicos que se distinguen 
por sus continuas y significativas 
contribuciones a las ciencias, a la 
comunidad y a la academia.
Por otro lado, el doctor Roberto 
Fernández Valledor reconocido por 
su amplia experiencia docente y de 
servicio administrativo en diversos 
escenarios académicos, se distingue 
además por numerosas publicaciones 
en las que la cultura, la historia, la 
espiritualidad y la fe estrechamente 

continúa en la página siguiente...
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intiman y se reciprocan como 
símbolo de la historia del pueblo 
puertorriqueño. 
“Toda mi vida he trabajado en la 
evangelización de los campesinos, 
en las áreas marginadas y en 
la educación.  También, en la 
investigación educativa y religiosa. 
Aquí en Puerto Rico le agradezco 
tanto a La Católica.  Para mí es muy 
significativo que una Institución 
que profesa mi fe me haga este 
inmerecido reconocimiento”, expresó 
el Dr. Fernández Valledor.
 
 La aportación del doctor Fernández 
Valledor ha sentado una sólida 
base en el estudio de la literatura 
puertorriqueña y antillana.  Sus 
trabajos exploran las obras de 
grandes figuras del quehacer literario 
puertorriqueño: el insigne Matos 
Paoli; el novelista nacional, Enrique 
Laguerre; Alejandro Tapia y Rivera, 
y se adentra también en la literatura 
de tres islas antillanas: Cuba, Puerto 
Rico y Santo Domingo, explorando 
el indigenismo y el romanticismo en 
los orígenes y la historia de estas 
Antillas.

Una de las aportaciones más 
significativas del doctor Fernández 
Valledor fue su participación en 
la fundación de la Juventud de 
Acción Católica en Puerto Rico.  
La JAC fue una vivencia de fe que 
dio fruto en los corazones de los 
jóvenes puertorriqueños en los que 
florecieron vocaciones religiosas y 
sacerdotales.

Distinguido con honoris causa lo 
fue también el arquitecto Federico 
de Isidro Gordejuela, especializado 
en edificación y urbanismo, un 
académico dedicado por más de 30 
años a la formación de arquitectos 
y arquitectos técnicos/ingenieros 
de edificación.  Su experiencia en 
la gestión académica y docente 
es amplia y sólida con relevantes 
colaboraciones.
“Me parece una extraordinaria 

atención por parte de la PUCPR.  
Siempre me acuerdo de los amigos, 
hemos hecho una muy buena relación 
con la Universidad y somos grandes 
amigos.  Hemos concretado muchas 
actividades juntos.  Realmente ha 
sido enriquecedor, así que me siento 
orgulloso por eso”, reaccionó el 
arquitecto en entrevista con Huellas 
del Futuro.
 
Ante los retos ecológicos que 
el mundo enfrenta, resulta una 
aportación de gran impacto su 
participación en el grupo de 
investigación “Arquitectura, 
instalaciones eficientes” conocido 

como ARIE.  Este grupo investigativo 
se enfoca en la optimización 
energética, la calidad del ambiente 
interior y cómo este influye en la 
salud de sus ocupantes, todos temas 
de vital importancia.

Su inquietud por explorar nuevas 
posibilidades que enriquezcan la 
profesión del arquitecto en formación 
le han valido varios reconocimientos. 
Entre estos se destaca el haber 
recibido, en más de una ocasión, el 
premio Ángel Herrera y el premio 
Universidad CEU San Pablo, ambos 
reconociendo la innovación docente.

viene de la página anterior16
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El Dr. Roberto Fernández Valledor, 
reconocido académico y autor 
de numerosas publicaciones 
culturales, históricas y espirituales 
que reciprocan como símbolo de la 
historia del pueblo puertorriqueño.

El arquitecto Federico de Isidro 
Gordejuela es un académico que se 
ha caracterizado por explorar nuevas 
posibilidades que enriquezcan la 
profesión del arquitecto.
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La Pontificia Universidad Católica tiene estrechos lazos 
con el arquitecto Federico de Isidro Gordejuela quien, 
como subdirector de la Escuela Politécnica Superior y 
director de la División de Arquitectura y Edificación de 
la Escuela Politécnica Superior de la Universidad San 
Pablo CEU en España ha sido un apoyo invaluable para 
la Escuela de Arquitectura y Diseño de la Pontificia 
Universidad Católica. Siempre ha estimulado la 
extraordinaria experiencia del intercambio académico y 
cultural entre las dos instituciones.
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“Pioneros… con la fuerza del espíritu 
salimos  a  organizar la esperanza.”
Celebran Misa de Graduación 

Con el llamado a organizar la esperanza para afrontar los grandes retos 
en su  mundo laboral, los Pioneros graduandos celebraron la santa 
misa de Graduación.  El Complejo Deportivo y Cultural del recinto de 
Ponce de la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico reunió a los 
graduandos de la Clase 2024 del recinto de Ponce para poner en manos 
de Dios su futuro durante la Santa Misa.  El delegado para la Misión 
Institucional de la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico ofició 
la santa misa que se celebró el 18 de junio de 2024.
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Concluyen las ceremonias de 
graduación con la colación de grados 
del recinto de Arecibo de la PUCPR
La Católica líder en el doctorado de Psicología Clínica

Un grupo de alrededor de 95 
estudiantes del recinto de Arecibo 
de la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico recibieron su grado 
académico. En la ceremonia de 
graduación se entregaron  19 
doctorados, 20 maestrías, 88 
bachilleratos y 36 grados asociados.

En esta magna ceremonia el 
presidente de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico, Dr. Jorge Iván Vélez Arocho y 
el rector del campus arecibeño, Dr. 
Edwin Hernández Vera, otorgaron 19 
doctorados en Psicología Clínica.

En su mensaje el Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente de la PUCPR 
expresó “Ustedes representan los 
más altos anhelos de Puerto Rico. 
Cada universitario, conservando su 
propia vida, estará insertado en la 

sociedad con vínculos muy íntimos al 
quehacer y valores universitarios. Un 
graduado de esta Institución lleva las 
experiencias, los valores y la mística 
vivida en nuestra Universidad y con 
los profesores que los formaron. Los 
años de estudio traban y compactan 
esta relación única y personal 
con los valores de la Institución. 
De una manera especial, con sus 
conocimientos, destrezas y valores 
estarán contribuyendo a la mejor 
vida de la sociedad. Salen de aquí, 
no solo con ideas en la mente ,sino 
también con fuego en el corazón  a 
llevar a otros lo aprendido en esta 
noble Universidad,  a hacer realidad 
las lecciones aprendidas aquí, ¡Salen 
con la fuerza del Espíritu a  organizar 
la esperanza de tantas personas que 
esperan por ustedes!”

Por su parte, el rector, Dr. Edwin 

Hernández Vera sostuvo “En este 
día de graduación, me gustaría 
reflexionar sobre el poder del 
espíritu humano y la importancia 
de mantener viva la llama de la 
esperanza en nuestros corazones. 
A lo largo de nuestros años, tanto 
desde la administración como desde 
la academia y el aprendizaje, hemos 
demostrado una y otra vez nuestra 
capacidad para perseverar, hemos 
sido resilientes para enfrentar las 
adversidades con valentía, para 
encontrar la fuerza necesaria para 
seguir adelante. Empoderados por el 
Espíritu, nuestra misión es y debe ser 
organizar la esperanza en un mundo 
sediento de luz y creo que la misión 
de nuestra Universidad Católica, a 
lo largo de estos años de formación, 
ha sido darles las bases para que se 
mantenga viva esa llama con la que 
le podamos devolver la esperanza a 

continúa en la página siguiente...
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la humanidad.  Hoy, al cruzar este 
umbral hacia el futuro, ustedes 
llevan en sus manos algo más que 
simples diplomas. Llevan la fuerza 
del espíritu humano, esa chispa 
interior que nos impulsa a alcanzar 
nuestras metas más audaces y a 
superar los desafíos más grandes. 
Es con esta fuerza interior que son 
enviados al mundo, listos para hacer 
una diferencia significativa, listos 
para organizar la esperanza”.

Wanda I. Carrión Millán obtuvo su 
grado de Maestría en Trabajo Social 
Clínico, y quien ejerce su profesión 
atendiendo víctimas sobrevivientes 
de violencia domestica expresó 
“Pasé por situaciones personales 
que me afectaron emocionalmente. 
Pensaba que, con tantas situaciones 
a la vez, no iba a poder completar 
mi grado. Me llegué a cuestionar, 
¿valdrá la pena todo esto? Hoy 
les digo, claro que sí, porque lo 
logramos. Un refrán popular dice 
que debemos mirar la luz al final del 
túnel. Yo me decía, ´un paso a la 
vez, no mires el final, paso a paso, 
un poco más´. Estas dificultades 
y sacrificios me dan la certeza de 
que nunca es tarde para educarnos, 
la edad no es un impedimento, las 
condiciones de salud es aprender a 

manejarlas y en cuanto al trabajo, 
separar espacios de autocuidado 
para continuar. Esto no lo hubiera 
logrado sin la ayuda de la comunidad 
universitaria de la Pontificia 
Universidad Católica en Arecibo, 
principalmente sus profesores. 
Admiro ese sentido de humanidad 
y empatía, demostrando la fe 
mediante la comprensión. Su forma 
de estimular para continuar paso a 
paso”.
Por su parte, Mariliz Morales Lugo 
alcanzó su grado de Maestría 
en Educación con especialidad 
en Gerencia y Liderazgo.  Cabe 
señalar que Mariliz, a lo largo 
de sus estudios, enfrentó varias 
complicaciones de salud pero no 
fueron impedimento para lograr su 
meta. “Para mí este logro ha sido 
muy emotivo porque he superado 
muchos retos y obstáculos en mi 
vida por mi enfermedad de distrofia 
muscular, padeciendo de una 
enfermedad autoimmune que ataca 
mi propio cuerpo que es la artritis 
reumatoidea, también osteoarthritis, 
fibromialgia y otras condiciones más 
que afectan mi vida diaria. Este logro 
significa mucho para mí, ya que 
representa la culminación de años 
de esfuerzo, dedicación y sacrificio. 
Ha sido un viaje lleno de desafíos, 

pero también de crecimiento 
personal y académico. Me siento 
profundamente agradecida por el 
apoyo de mi familia, mi esposo y 
pastor José Serrano, con la ayuda 
de mis hijas, mi nieto, junto a mi 
iglesia Casa de Cielos Abiertos la 
cual pastoreo en Camuy junto a 
mi familia, también a todas mis 
amistades y profesores que me han 
guiado y motivado a lo largo de este 
camino” sostuvo.

Mientras Lilliana Acabá Cruz 
se graduó de Bachillerato en 
Criminología. Sobre esto manifestó 
“Lograr graduarme de bachillerato 
después de tantos años sin 
estudiar ha sido una experiencia 
profundamente significativa 
y transformadora en mi vida. 
Este logro representa, no solo 
la culminación de un esfuerzo 
académico, sino también la 
realización de un sueño largamente 
postergado. Durante el tiempo en 
que estuve alejada de los estudios, 
siempre mantuve la esperanza de 
regresar y finalizar esta importante 
etapa educativa. El camino hacia 
la graduación estuvo lleno de 
desafíos y sacrificios, pero también 
de momentos de aprendizaje 
y crecimiento personal. Cada 
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asignatura completada, cada examen aprobado y cada lección aprendida fueron pasos que me acercaron más a mi 
objetivo. La disciplina, la perseverancia y el compromiso con mi educación fueron esenciales para alcanzar esta meta. 
Graduarme de bachillerato significa más que un título; es una prueba de mi capacidad para superar obstáculos y de mi 
determinación para seguir adelante a pesar de las dificultades. Este logro me ha brindado una nueva perspectiva sobre 
el valor de la educación y el poder de la autodeterminación. Estoy sumamente agradecida con las personas que fueron 
parte de este logro y creyeron en mi. Con toda la administración de la Universidad Católica de Arecibo que siempre 
ha estado en la mejor disposición de ayudar a los estudiantes incluyendo a profesores y personal bibliotecario. La 
Universidad Católica para mí es más que una universidad es como una familia”.

Con esta ceremonia la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico concluyó sus graduaciones y en total otorgó 1,173 
grados en sus tres recintos.

El recinto de Arecibo de La Católica otorgó 19 grados doctorales en Psicología Clínica.

22

HUELLAS  DEL  FUTURO INFORMA



Graduandos del recinto de Arecibo de la 
PUCPR inspiran a futuros estudiantes
Conoce las historias de éxito de los Pioneros 

Los estudiantes del recinto de Arecibo de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico (PUCPR) se gradúan 
con una visión renovada y un futuro prometedor. Sus 
historias, llenas de crecimiento personal y profesional, 
sirven de inspiración para futuros estudiantes que buscan 
una experiencia educativa transformadora.

Zulma Román Negrón, graduada del Doctorado en 
Psicología Clínica, relata su viaje académico como una 
experiencia enriquecedora en una Institución que valora 
la humanidad y el profesionalismo. “Puedo decir, sin duda 
alguna, que el lugar adecuado es donde tú te sientas que 
puedes ser tú mismo y puedas llevar a cabo todas esas 
metas que tú tienes dentro de tu corazón que te llevan 
a crecer como persona. Ese lugar es  la Universidad 
Católica”. Su experiencia fue la de estudiar en  una 
universidad con valores, que es humanista y donde los 
profesionales viven de acuerdo a lo que se promulga 
como un estilo de vida profesional que, como estudiante, 
lo vas a ver en el modelaje de tus compañeros.
La futura psicóloga clínica tomó la mejor decisión de su 
vida y nos lo compartió: “Lo logré, este es mi momento, 
lo decidí, lo trabajé, me esforcé y lo logré. Esto es una 
satisfacción enorme”.

Yalena Cancel Meléndez, quien se graduó del Bachillerato 
en Criminología, destaca la calidez y dedicación 
del cuerpo docente. “Contamos con profesores que 
son dedicados, muy amables con sus estudiantes y 
respetuosos. Hay un calor familiar aquí, hay una unión y 
es por eso que yo recomiendo estar aquí”, dice Yalena. 
Con planes de continuar sus estudios en seguridad 
cibernética, reconoce que La Católica de Arecibo le ha 
proporcionado una base sólida para su futuro profesional.

El recinto de Arecibo de la PUCPR se enorgullece de 
su oferta académica, tanto a nivel graduado como 
subgraduado, destacándose por sus programas únicos 
en el área noroeste de la Isla. Estos testimonios son un 
claro ejemplo del compromiso de la Universidad con la 
excelencia y el desarrollo integral de sus estudiantes.

La Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico es una 
Institución de educación superior que promueve valores 
humanistas y profesionales. Con una amplia gama de 
programas académicos y un enfoque en el desarrollo 
integral, la PUCPR se dedica a formar líderes competentes 
y comprometidos con el bienestar de la sociedad.
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La Escuela de Arquitectura y Diseño Rafael Hernández Colón reconoció a los 29 graduandos del Programa de 
Arquitectura y a los 14 del Programa de Diseño Gráfico Digital que culminaron sus grados en esta clase del 2024. El 
reconocimiento se llevó a cabo el miércoles, 19 de junio en la prestigiosa Escuela. Estuvo presente el Dr. Jorge Iván 
Vélez Arocho, presidente de la PUCPR; los vicepresidentes; Leandro A. Colón Alicea, José A. Frontera Agenjo, Armando 
Rodríguez, Félix M. Cortés Morales, Myriam D. López Velázquez; y el personal docente y no docente de la Escuela.

Reconocen a sus graduandos
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Creatividad al máximo
Conocen y aprenden sobre la arquitectura en Taller Creativo 2024

¿Te imaginas descubrir los procesos 
arquitectónicos, realizar maqueta, la 
fabricación digital y hasta preparar 
placas de hormigón antes de 
comenzar tu carrera universitaria ?  
Esta fue la experiencia de 13 jóvenes 
de 13 a 17 años que conocieron la 
arquitectura durante un mes.  Ellos 
formaron parte del campamento 
Taller Creativo 2024 que ofrece 
todos los veranos la Escuela de 
Arquitectura y Diseño Rafael 
Hernández Colón de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico.
“El Taller Creativo de la Escuela 
de Arquitectura y Diseño RHC se 
enfoca en la intersección entre la 
arquitectura y el diseño gráfico 
digital, proveyendo a los estudiantes 
una experiencia enriquecedora 
y práctica. Durante el taller, los 
participantes realizaron recorridos 
por la ciudad de Ponce, donde 
exploraron diversas estructuras 
arquitectónicas guiados por 
arquitectos y profesores de 
nuestra Escuela.  Esto les permitió 

comprender el contexto y la historia 
detrás de cada diseño”, expresó el 
profesor de Arquitectura y Diseño 
Gráfico Digital,  Ramón G. Ayala 
Vargas.
Añadió “Los estudiantes 
participantes de este taller 
creativo, tuvieron la oportunidad de 
experimentar y conocer diferentes 
composiciones de materiales, para 
luego crear prototipos versátiles y 
tangibles. En el diseño gráfico, se le 
presentaron los diferentes programas 
que hoy día un diseñador utiliza 
como herramientas de trabajo, 
creando así composiciones digitales 
que pudieran expresar sus ideas 
de manera creativa, culminando en 
la producción de piezas artísticas 
en hormigón. Esta experiencia 
no solo fomenta su creatividad, 
sino que también les proporciona 
herramientas valiosas para su futura 
carrera en el diseño.
Además de las actividades prácticas, 
el taller fomenta un fuerte vínculo de 
socialización entre los estudiantes 

al promover la colaboración y 
el intercambio de ideas entre 
ellos.  Esta interacción no solo 
enriquece la experiencia, sino que 
también fortalece sus habilidades 
interpersonales. En resumen, el 
Taller Creativo de RHC es una 
experiencia integral que combina 
teoría y práctica, preparando a los 
estudiantes para tomar decisiones 
informadas sobre su educación 
futura en el ámbito del diseño”.
Los participantes del campamento 
se mantuvieron muy activos con 
actividades como:  taller Vamos a 
conocernos; Arquitectura e historia: 
recorrido por Ponce; Introducción 
al Hormigón: procesos de mezcla 
y agregados; Introducción al arte 
del dibujo a mano alzad.  Los 
estimulantes talleres cubrieron 
variadísimos temas dentro de 
la disciplina de la arquitectura: 
Preparación de molde y área de 
trabajo; Vaciado de Hormigón; 
Preparación de pared para placas 
de hormigón.  Disfrutaron también 

de una película y de visitas de site: Diseño y construcción, Fundación Hernández Colón. Los talleres incluyeron dibujo; 
introducción a manualidades con barro; introducción a la loza criolla, que tuvo como recurso al profesor del curso de 
Preservación Histórica. Otros talleres incluyeron: Preparación de formato digital laser cutter;  Maquetas a Laser Cutter; 
Introducción a la fabricación digital; Introducción a Ilustrator; Maquetas a mano; Mi casa Ideal: Sketch de tu casa a 
base de cubos prefabricados; Maqueta de la casa ideal;  Culminación de proyectos y Pizza Day.  El Taller Creativo 2024 
culminó con la presentación de proyectos y reconocimientos, entre otras actividades.
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SOLICITUD DE ADMISIÓN
Para más información:

787-841-2000 exts. 1720 o 1741

AQUÍ SE FORJAN
LOS PIONEROS

Obtén conocimientos profundos y especializados 
en investigación y discapacidades humanas.

NUEVO PROGRAMA

DOCTORADO EN FILOSOFÍA 
CON ESPECIALIDAD EN 

DISCAPACIDADES HUMANAS
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Pioneros de la Pastoral 
Universitaria dejan su huella 
Comparten sus historias como exalumnos y voluntarios del proyecto de apoyo espiritual  y 
acompañamiento

“Desde el primer momento en que llegué 
al Centro Carlos Manuel, lugar donde se 
reúne la Pastoral Universitaria, sentí una 
gran acogida de parte de todos. La Pastoral  
Universitaria, para mí fue más que un 
“grupo”, fue como una familia. Cada joven 
desde su personalidad y esencia fue de gran 
ayuda a lo largo de mi carrera. La Pastoral 
Universitaria llegó a ser ese refugio donde 
junto con los demás jóvenes nos motivamos 
para seguir adelante y compartimos nuestro 
día a día. En la Pastoral Universitaria pude 
entender que desde la sencillez de la 
cotidianidad, a la luz de Cristo, se pueden 
hacer grandes cosas, en el salón de clases, 
compartiendo con los compañeros, en los 
trabajos universitarios y demás.  Es decir, 
llevar el mensaje de Cristo desde lo que soy, 
una joven cristiana. Estoy muy agradecida 
por el acompañamiento de Sor Alejandra, 
quién fue una de las personas que tanto a 
mí como a mis compañeros nos ayudaron y 
nos iluminaron. Sin duda alguna, la Pastoral 
Universitaria fue pieza clave en mi etapa 
como estudiante universitaria porque más 
que un “grupo”, fue y es una comunidad, una 
familia.

- María A. García Cortés,
graduada de Ciencias Deportivas en 
Acondicionamiento Físico la PUCPR.

“’¡Hola, bienvenida!’ Este fue 
el caluroso saludo lleno de 
emoción que recibí la primera 
vez que visité la Pastoral 
Universitaria. Desde el inicio 
percibí el cariño que emana 
de este lugar. En muchas 
ocasiones llegué a llamarle 
a la Pastoral Universitaria la 
“pequeña casita”, porque más 
allá de tener el espacio para 
ir a calentar comida, con aire 
acondicionado o un salón para 
estudiar, realmente en este 
lugar se sentía como un hogar 
por el cariño que compartían 
todos los que coincidían allí.  
A medida que visitaba más 
seguido la Pastoral Universitaria 
me fui involucrando en sus 
actividades como las charlas, 
los encuentros, los servicios 
voluntarios (también llamados 
misión) y muchas otras más. 
Como estudiante de Psicología 
pude sacar provecho de estas 
actividades para fortalecer 
la empatía y afinar el sentido 
de observación y de escucha 
para estar más atenta a las 
necesidades de los demás y 

ofrecer una mano amiga que 
les ayudara. Así mismo pude 
ser más consciente de las 
distintas realidades que se 
viven tanto dentro y fuera de la 
Universidad y cómo podemos 
ofrecer un granito de arena 
para afrontarlas. Toda actividad 
por más sencilla que fuera 
se realizaba a la luz de la fe 
llevándonos a tener una actitud 
más humana y sensible hacia 
el mundo y hacia las demás 
personas. Definitivamente el 
tiempo que pasé en la Pastoral 
Universitaria me ayudó en 
mi formación académica, 
personal y espiritual.  Además, 
en Pastoral gané grandes 
amigos y viví los mejores ratos 
de alegría con ellos. Pero así 
mismo, como en una familia, 
compartimos las alegrías, 
las tristezas y los momentos 
difíciles de cada uno.  Todos nos 
acompañamos en el proceso. 
Yo misma soy testigo de esto.  
Estudiante que lees estas líneas, 
te invito a que te atrevas y te 
des la oportunidad de visitar la 
Pastoral Universitaria, aunque 
sea solo para calentar comida, 
estudiar o para refrescarte 
con el aire acondicionado. 
Quién sabe si esa visita sea el 
comienzo para que tengas una 
experiencia enriquecedora en 
tu vida universitaria. !¡Déjate 
sorprender!.

-Kaísha C. Colón Garayúa, 
graduada de Bachillerato en 
Psicología
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“Expresso” para disfrutar 
del encuentro
La Capellanía abre un espacio de conversación y acompañamiento

Un espacio de encuentro con un sabroso café y 
en buena compañía fue lo que logró Expresso.  
Se trata de una conversación en medio de una 
atmósfera idónea para conversar, mientras 
disfrutas de un cargado café.   El evento, 
organizado por la Capellanía del recinto de Ponce 
de la Pontificia Universidad Católica de Puerto 
Rico sirvió de esparcimiento y relajación para los 
estudiantes Pioneros.

“Expresso creó un espacio de encuentro en el 
cual los participantes podían disfrutar de un 
rico café en un ambiente agradable y sereno.  
El encuentro llamado Expresso, se llevó a cabo 
todos los miércoles en una atmósfera propia de 
un coffee shop” El café también es elaborado por 
jóvenes misioneros de la Capellanía”, expresó el 
capellán Luis Enrique Ortiz, CMF.
“Expresso reúne alrededor de 35 estudiantes 
y personal docente de la Universidad cada 
semana. Además de saborear un delicioso 
café, los participantes tienen la oportunidad de 
conocerse y conversar. El propósito principal es 
orientar a los participantes sobre la ubicación, 
instalaciones y servicios que ofrece la Capellanía. 
Fue una experiencia enriquecedora en la que, una 
vez más, la Capellanía ofreció un lugar seguro 
para todos”, añadió a Huellas del Futuro Informa.
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Para más
información:

Solicitud de
admisión:

¡HAZTE PIONERO EN
MANEJO DE 
EMERGENCIAS 
Y ADMINISTRACIÓN 
DE DESASTRES!

Para más información visita pucpr.edu 
o llama al (787) 651 2003

Integra la teoría y la práctica 
en este NUEVO bachillerato 
ÚNICO en Puerto Rico.

Estudia nuestro Bachillerato en Artes con 
Concentración en Manejo de Emergencias 
y Administración de Desastres, listo para tu 
carrera profesional administrando oficinas a 
nivel regional, estatal o federal.
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INFRAESTRUCTURA
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Trayectoria histórica de La Católica 
a través del arte
Conoce la renovada Sala de Juntas en el edificio Los 
Fundadores y la exhibición de cimeras figuras que 
lideraron la Institución

Justo en el cuarto piso del icónico edificio Los 
Fundadores del recinto central de Ponce de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico, una renovada 
sala será testigo de las más importantes decisiones 
institucionales.  Se trata de la ahora Sala de Juntas, 
un moderno espacio que reunirá al liderato de la 
Institución.  En una atmósfera cálida y llena de arte, 
la Sala expone  pinturas que cuentan la historia de 
La Católica.  A través de los cuadros de los obispos 
que fundaron La Católica y de los pasados rectores 
y presidentes de la Institución, se honra la visión y la 
gesta de estas importantes figuras que comenzaron 
y continuaron la misión y la visión de la hoy Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico. 

“Esta es ahora la Sala de Juntas de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico. Aquí se reunirá 
la Junta Universitaria. Aquí se reunirán los distintos 
comités importantes de la Institución, así que este 
espacio nuevo que se ha habilitado es un espacio 
importante dentro de la identidad y de la misión de 
la Universidad. Aquí se reunirán la inteligencia y la 
voluntad de la comunidad universitaria para proponer 
lo que queremos hacer. Así que esta hermosa Sala de 
Juntas es un lugar icónico, un lugar muy especial en la 
Universidad.  Por otro lado, tiene un gran significado 
porque esta sala  recoge, en las pinturas, la tradición 
de la Universidad, de sus obispos fundadores y de sus 
presidentes”, expuso su presidente, el Dr. Jorge Iván 

Vélez Arocho, en entrevista con Huellas del Futuro.   
Rodeado por estas pinturas de la autoría del afamado 
pintor Jaime Rosa, el presidente presentó el más 
reciente fresco:  su pintura como actual presidente 
de la PUCPR junto a su esposa, Digna “Angie” 
Hernández.  “Me preguntan ‘¿por qué usted quiso que 
esta pintura fuera de usted y de su esposa? Bueno, 
porque esta misión la asumimos juntos. Mi esposa ha 
sido la gran compañera colaboradora de toda mi vida 
profesional y personal, así que queríamos significar 
que, en este periodo de 14 años y medio, hemos 
estado juntos. Aprovecho para expresarle mi profundo 
agradecimiento al pintor Jaime Rosa que hizo todas 
estas obras.  Esta obra culmina toda esta exhibición.  
Al lado están los espacios de las personas que en el 
futuro ocuparán la presidencia, ya sea presidente o 
presidenta”, apuntó. 

Para el pintor Jaime Rosa, quien tuvo la encomienda 
de dibujar la historia de la Institución a través de los 
rostros de estas figuras cimeras, este ha sido un gran 
privilegio.  “Es un proyecto que me permitió, no tan 
solo hacerlo, sino desarrollarme como artista y se ve 
como si fuese una retrospección   de mi destreza y mi 
transformación a través de los años”. 

Sobre la obra del presidente Vélez Arocho junto a su 
esposa, el pintor  explicó “Esto es una pintura de óleo 
sobre lino 30” x 40” hecho con colores tradicionales 
de la casa Old Holland, una casa fundada en 1600, y 
está trabajada con veladura.   La paleta de colores son 
colores primarios, con alguna que otra excepción, por 
ejemplo el negro romano, el ivory Black, pero todo es 
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rojo cameon, amarillo cameon, blanco titanio, azul ultramar y otras variantes de azul y rojo”.  De acuerdo con el 
artista, este fresco del actual presidente le tomó dos meses para finalizarla. 
Las obras comienzan con el cuadro del reverendo Luis Willinger, obispo de Ponce, quien a finales de los 40 
comenzó el proyecto educativo de una universidad católica. Les siguen las representaciones artísticas de  
monseñor James Mcmanus, sucesor de Willinger en el obispado de Ponce  y la del primer rector de la Universidad 
Católica de Puerto Rico y cofundador,  monseñor Vicente Murga Sanz.  A partir de estos letrados fundadores, 
el recorrido continúa con dos rectores  marianistas: William Ferree, Thomas Stanley y el primer presidente 
marianista, John Muller de 1961 a 1965.  De ahí, continúa con la figura del sacerdote diocesano Theodore 
McCarrik de 1965 a 1969.  En esta exhibición, el pintor Rosa muestra la foto artística del primer presidente laico 
puertorriqueño de la Universidad, el Dr. Francisco J. Carreras, de 1969 a 1981.  

La ruta continúa con la obra del licenciado Jaime B. Fuster, quien presidió de 1981 a 1984 y del arte del Rev. padre 
Tosello Giangiacomo, presidiendo de 1984 a 1996.  La pintura de Mons. Lorenzo M. Albacete continúa la exhibición 
tras estar al mando de La Católica de 1996 a 1997.  En la otra fachada de la pared exhibe la pintura del licenciado 
José A. Morales, quien fue presidente de 1998 a 2002.  A esta pintura le sigue la de la primera mujer en presidir la 
Institución, Marcelina Vélez de Santiago, quien fue nombrada presidenta interina de 1997 a 1998 y, posteriormente, 
asumió la presidencia de manera oficial de 2002 a 2009.  La exhibición finaliza con el actual presidente, Dr. Jorge 
Iván Vélez Arocho y su esposa.

“Es que cada uno de estos rectores y presidentes, incluyendo a la presidenta Marcelina Santiago, le brindó a 
la Universidad su carisma, le brindó a la Universidad la atención de los retos de su época. Cada uno de ellos 
contribuyó grandemente a la Universidad”, indicó el Dr. Vélez Arocho. 

El presidente también añadió: “La exhibición también muestra dos pinturas  de dos baluartes de la Institución:  
un fresco del edificio Los Fundadores, que es el edificio central de la administración de esta Universidad, donde 
se encuentra este cuarto piso y otra obra del teatro Mons. Vicente Murga, que fue el primer proyecto de 
infraestructura que desarrollé durante mi administración. Esto lo hice consciente de que la Universidad necesitaba 
una propuesta de futuro cultural que apoyara la ciencia, la religión, la tecnología y los programas profesionales”. 

El presidente, Dr. Jorge Iván Vélez Arocho junto al pintor, Jaime Rosa.
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80% del edificio de laboratorios científicos finalizado
En los próximos meses se inaugurará el ambicioso proyecto
 El nuevo edificio de laboratorios de Ciencias Naturales corre a buen ritmo.  Ya la estructura finalizó su construcción y 
se encuentra en más de un 80% completado.  “El proyecto del nuevo edificio para laboratorios del Colegio de Ciencias 
está sobre un 80% completado. Estamos a punto de comenzar con la instalación de los muebles de laboratorios, ya 
el último paso importante en la terminación del proyecto.   Mientras,  seguimos trabajando otros detalles: sellando el 
techo, terminando la plaza del edificio y el pasillo que ya está cerrado.  Se conectó el edificio al sistema eléctrico,  al 
sistema sanitario y al sistema de agua potable.  En el edificio también están trabajando los acondicionadores de aire. 
Así que lo que  queda ahora es instalar los muebles de laboratorio, hacer las pruebas y se termina.  Estimo que en los 
próximos 3 meses lo entregan y lo inauguramos”, explicó el vicepresidente de Infraestructura y Conservación de la 
PUCPR, ingeniero Armando Rodríguez Torres.
El nuevo edificio de laboratorios consiste de un proyecto de aproximadamente 30,000 pies cuadrados de laboratorios 
de biología y química con oficinas para los técnicos, áreas de almacén de materiales y demás. La inversión total 
sobrepasa los $22,000,000. 
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Con casa llena el icónico edificio Los Fundadores 
Poco a poco las unidades administrativas ocupan sus espacios en la renovada estructura histórica de gran valor
 

Más de 4 años han pasado desde el fuerte sismo que sacudió a 
Puerto Rico y provocó que muchas estructuras se vieran afectadas, 
entre ellas, el edificio Los Fundadores del recinto de Ponce de la 
Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico.  Sin embargo, este 
edificio  ya ha vuelto a recibir al personal administrativo.  Ahora 
el edificio histórico es una estructura mucho más resistente, tras 
implementar en la estructura un plan de mitigación, remodelación 
y renovación.

“El fin principal de nuestros trabajos durante todo este tiempo 
era proteger el edificio, un edificio  muy importante que acoge a 
la administración central de la Universidad, un edificio que tiene 
mucha historia, historia que representa a la Universidad.  Así 
que estar involucrado en este proyecto para mí ha significado 
muchísimo.  De hecho, hemos trabajado con los elementos 
de mitigación de riesgo para reforzar la estructura, de manera 
que sea más resistente, y así reducir los efectos causados por 
un fuerte sismo.  Es un sueño el poder estar en un lugar donde 
el trabajo que se hace va a tener una importancia, no solo en 
el presente, sino en el futuro.  Igualmente, poder ayudar a los 
compañeros a mejorar sus áreas de trabajo y su seguridad para 
nosotros, en la Vicepresidencia de Infraestructura y Conservación, 
es lo más importante.  Esto manteniendo la integridad estructural 
y la estabilidad estética del edificio.  El trabajo que se hizo, en 
cuanto a la mitigación, no se ve y esa fue parte de la estrategia”, 
explicó el vicepresidente de Infraestructura y Conservación de la 
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PUCPR, ingeniero Armando Rodríguez Torres.
 El edificio Los Fundadores de seis niveles es una torre de hormigón armado.  De acuerdo con Rodríguez Torres, durante 
las pasadas semanas se trabajó con la mudanza del segundo al quinto nivel.  “Ya las unidades administrativas están 
regresando poco a poco. El quinto piso se mudó prácticamente completo, el tercero y cuarto pisos ya están en el 
proceso. Dentro de pronto tendremos a todos de vuelta aquí en Fundadores.  Estamos ahora atendiendo detalles y 
particularidades de los espacios”.

Según el ingeniero, todavía se trabaja en otra fase para la reparación y remodelación de la primera planta  con oficinas 
de apoyo a los estudiantes para su proceso de matrícula.  Igualmente en el sexto piso, el espacio de Presidencia, espera 
por materiales y muebles para comenzar la mudanza.

En el quinto nivel se encuentra la sala de redacción y edición de la Oficina de Prensa y Comunicaciones y 
Publicaciones.   Asimismo, las oficinas de la Vicepresidencia de Planificación y Desarrollo que integran las áreas de 
Avalúo Institucional, Estadísticas y Exalumnos.   Mientras, en la cuarta planta ubica la Sala de Juntas, la Oficina de 
Asuntos Legales, y las unidades del Delegado para la Misión Institucional.  En el tercer nivel se podrán encontrar las 
áreas bajo la Vicepresidencia de Asuntos Académicos, la Vicepresidencia Asociada de Asuntos Académicos, la Oficina 
de Acreditaciones y la Oficina de Mejoramiento Profesional.  Ya en el segundo nivel de la imponente estructura, se 
organizaron las Oficinas de Recursos Humanos, tanto administrativo como facultativo, las oficinas de Presupuesto y de 
Beneficios y el anexo que da acceso a las oficinas de la Vicepresidencia de Asuntos Administrativos.
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Continúa a buen ritmo la remodelación del edificio Spellman
 La Escuela de Derecho contará con un moderno espacio que espera estar listo a finales de año

El histórico edificio Spellman se convertirá en un 
renovado y moderno espacio de estudio y de encuentro 
en la Escuela de Derecho de la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico.  Un proyecto que será una 
realidad para los meses de septiembre u octubre de 
este año.

“La remodelación del primer piso del edificio Spellman 
es una remodelación cuya inversión sobrepasa 
los $6,000,000. Es un área que va a quedar 
completamente renovada, con espacios para que los 
estudiantes puedan compartir y estudiar juntos.  El 
área de la cafetería queda expandida para comer 
dentro con aire acondicionado y otra área al aire libre, 
pero techada. El  lobby se agrandó el doble de tamaño. 
El área de Registraduría se bajó al primer piso también 
como parte de este proyecto y tiene una entrada 
privada para Registraduría.  Igualmente, tienen acceso 
directo al área de Educación Continua de la Escuela 

de Derecho. Tiene su propio espacio para ofrecer 
los cursos cualquier día de la semana sin tener que 
inhabilitar ningún salón de clase en ningún momento”, 
enfatizó el vicepresidente de Infraestructura y 
Conservación de la PUCPR, ingeniero Armando 
Rodríguez Torres a Huellas del Futuro Informa.

Sin embargo, Rodríguez Torres recalcó que el proyecto, 
en este momento, se encuentra en la etapa de 
comenzar a trabajar con la remodelación interior de la 
cafetería y terminar el llamado edificio 3 del edificio 
Spellman. “El edificio Spellman lo dividimos en 3 áreas.  
El edificio 3 son los salones 101, 102 y 103.   Una vez 
terminado eso, terminamos los alrededores con una 
entrada completamente diferente.  Trabajamos con 
estos detalles y terminamos el estacionamiento y las 
áreas verdes nuevas de esa entrada.  Si Dios permite 
terminaremos en septiembre u octubre de este año”, 
apuntó.
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Parque de la Fraternidad papa Francisco 
como motor del encuentro y de la paz
El proyecto está enmarcado en el mensaje de papa Francisco como propuesta al futuro

El mensaje de paz, unidad y de propuesta de futuro que 
papa Francisco insistentemente pronuncia marcará 
el magno proyecto del Parque de la Fraternidad 
papa Francisco.  Se trata de un obra que generará un 
espacio de encuentro y diálogo entre la comunidad 
universitaria.  Rodeado de  banderas de diversos 
países, la obra entremezclará la arquitectura moderna 
con la naturaleza, propiciando así el cuidado de la Casa 
Común del pontífice y un mensaje claro al futuro.
El vicepresidente de Infraestructura y Conservación 
de la PUCPR, ingeniero Armando Rodríguez Torres 
explicó a Huellas del Futuro Informa “El Parque de 
la Fraternidad es un proyecto bien importante para 
nuestra Universidad.  Es un momento en el que lo 
que escuchamos violencia y  guerra en el mundo, y 
a eso el papa Francisco insiste en la paz.  Nosotros 
queremos poner nuestro granito de arena también en 
este llamado.   Por eso, el Parque de la Fraternidad será 
un espacio en donde todos se encuentren y puedan 
compartir sus ideas. Estará enmarcado en un ambiente 

donde ondearán las banderas de todos los países “.
Con el enfoque de la propuesta de futuro se trasladará 
la Cápsula del Tiempo Institucional a este nuevo 
Parque.  La Cápsula actualmente se encuentra 
enterrada anexo a la pista atlética de la Universidad. 
“Moveremos aquí también la Cápsula del Tiempo, en 
miras hacia el futuro de la Universidad de la que habla 
el papa.  También levantaremos un busto de papa 
Francisco en el Parque con un mensaje del Pontífice 
alusivo al tema de la paz”, resaltó.
El proyecto se desarrollará en la parte este de la 
biblioteca Encarnación Valdés, entre la biblioteca 
Encarnación Valdés y los edificios Mc Manus, Perea  y 
Roca. “Es un área clave donde todos esos estudiantes 
están continuamente encontrándose.  El proyecto 
comenzará el semestre que viene.  Ya tenemos los 
planos finales, estamos haciendo las últimas revisiones 
y entonces se preparan los pliegos y publicamos la 
subasta”, señaló.
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Se destaca como juez en competencia 
internacional en Países Bajos 
Profesor de derecho se convierte en el primer puertorriqueño seleccionado como juez en 
competencia de litigación

“Me siento muy honrado por 
representar a Puerto Rico y a la 
Escuela de Derecho de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
en esta prestigiosa competencia 
internacional como juez y evaluador 
de casos”.  Así reaccionó el 
licenciado Jaime Enrique II Cruz 
Pérez, profesor clínico a cargo de 
la Clínica de Métodos Alternos 
de la Escuela de Derecho de la 
PUCPR desde Holanda.  El abogado 
se convirtió en el primer profesor 
puertorriqueño seleccionado como 
juez y evaluador de la Competencia 
de Litigación Simulada de la 
International Bar Association y la 
International Criminal Court (IBA 
ICC MCC), organizada por Grotius 
Centre, de la Universidad de Leiden, 
en La Haya, Países Bajos.
El licenciado Jaime Enrique II Cruz 
Pérez, profesor clínico a cargo de la 
Clínica de Métodos Alternos de la 
Escuela de Derecho de la PUCPR, 
se convirtió en el primer profesor 
puertorriqueño seleccionado como 
juez y evaluador de la Competencia 
de Litigación Simulada de la 
International Bar Association y la 
International Criminal Court.

“El haber sido invitado a participar 
como juez y evaluador en esta 
competencia internacional es 
increíble.  Jamás me imaginé tener 
la oportunidad de estar en una 
competencia como esta y sobre 
todo, representar a la Escuela de 
Derecho de la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, y a nuestro 
país. Es una experiencia inigualable.  
Esperamos volver en los próximos 
años”, expresó el letrado.

El IBA ICC MCC es la competencia de 
litigación simulada más grande del 
mundo.  En su año número 11, cuenta 
con 93 equipos de 47 países del 
mundo entero como Nepal, Francia, 
África, Irán, Irak, Alemania, Singapur, 
entre muchos otros.  La misma 
comenzó el 31 de mayo de 2024 y se 
extendió hasta el 7 de junio de 2024, 
en la Haya, Países Bajos.

A los equipos de estudiantes, se 
les presenta un caso que involucra 
una situación ficticia sobre temas 
de derechos humanos que se ven 
ante la Corte Penal Internacional 
(ICC).  Depende de los equipos 
de estudiantes representar los 
intereses de todas las partes lo 
mejor que puedan. Cada equipo de 
estudiantes debe representar a las 
partes sustancialmente, tanto por 
escrito como mediante alegatos ante 
los llamados tribunales simulados. 
Los alegatos de los estudiantes son 
juzgados por expertos legales como 

jueces y funcionarios jurídicos, 
abogados y profesores de derecho.

El Prof. Jaime Enrique II Cruz Pérez, 
quien ofrece cursos de métodos 
alternos, litigación laboral, y derechos 
humanos en la Escuela de Derecho 
de la PUCPR, fue invitado a ser juez 
y evaluador de esta competencia 
luego de pasar por un riguroso 
proceso de selección.  Fue tanto su 
éxito en la etapa de las preliminares 
que el comité organizador le solicitó 
que también formara parte de las 
competencias en los cuartos de final 
como juez.

“Esto representa un reconocimiento 
a la preparación académica que 
hemos tenido, a nuestro trabajo, 
y al privilegio de ser profesor de 
derecho para así poder compartir 
estas experiencias y lo aprendido en 
el proceso con nuestros estudiantes, 
que son nuestra razón de ser en La 
Católica”, puntualizó a Huellas del 
Futuro Informa.
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¡Plantan bandera en Washington!  
 
Un grupo de estudiantes de arquitectura, acompañados del Prof. Jesús Meléndez, participaron 
del viaje académico
Recientemente un grupo de 
estudiantes de la Escuela de 
Arquitectura y Diseño Rafael 
Hernández Colón de la PUCPR 
visitaron Washington junto al Prof. 
Jesús Meléndez.“Tuve la oportunidad 
de ser el profesor encargado de un 
viaje académico organizado por 
nuestra Universidad a Washington, 
D.C., centrado en la arquitectura 
y en el urbanismo. El viaje estaba 
formado por un excelente grupo de 
nueve estudiantes entusiasmados 
con esta experiencia académica. 
El objetivo era exponer a los 
estudiantes al amplio patrimonio 
arquitectónico y al urbanismo 
de la capital estadounidense, al 
tiempo que desarrollaban proyectos 
de investigación académica 
utilizando metodologías creativas 
centradas en el National Mall, un 
hito del patrimonio cultural de 
Estados Unidos y nuestra área de 
investigación principal” explicó el 

arquitecto.

A lo largo de varios días, los 
Pioneros visitaron diversos lugares 
significativos como la Casa Blanca, 
el Capitolio de Estados Unidos y 
varios museos importantes, como 
el Museo Nacional de Historia y 
Cultura Afroamericanas, el Museo 
Nacional de Historia Natural y 
el Museo Hirshhorn, entre otros. 
“Como parte de nuestra experiencia 
urbana, exploramos la ciudad 
visitando barrios como Capitol Hill, 
Georgetown, Downtown, DuPont 
Circle y Chinatown, experimentando 
las históricas calles principales 
definidas por el gran plan urbano de 
Pierre L’Enfant, ingeniero, arquitecto 
y urbanista estadounidense de 
origen francés que diseñó el plan 
maestro de Washington DC” 
explicó el Prof. Meléndez. También 
visitaron  monumentos emblemáticos 
como el Lincoln Memorial, el 

Washington Monument, el Jefferson 
Memorial y el Martin Luther King Jr. 
Memorial, visitas que contribuyeron 
significativamente al proyecto de 
investigación sobre la condición 
política en la arquitectura.

“Como actividad especial, 
coordinamos una visita a la 
Universidad Católica de América, 
concretamente a la Escuela de 
Arquitectura y Planificación, 
para recorrer sus instalaciones y 
experimentar en directo los talleres 
de diseño que se celebraban durante 
el verano. También tuvimos la 
oportunidad de coordinar una visita 
a la Basílica del Santuario Nacional 
de la Inmaculada Concepción, lo 
que enriqueció aún más nuestra 
experiencia” añadió.

“El viaje tuvo un profundo impacto 
tanto en mi experiencia como 
profesor encargado del viaje como 
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en mi crecimiento personal. 
Académicamente, proporcionó 
un contexto tangible para 
los conocimientos teóricos 
adquiridos en nuestros estudios 
de arquitectura y urbanismo. 
La experiencia de pasear por 
Washington DC y observar 
la escena urbana fomentó la 
reflexión y el debate profundos 
sobre nuestros propios intereses 
de investigación, en particular 
sobre cómo la arquitectura 
tiene un papel potencial en 
lo político. Coincidiendo con 
la Convención 2024 de la 
AIA, asistimos a conferencias 
magistrales, seminarios y visitas 
que profundizaron nuestra 
comprensión de las áreas de 
interés de cada estudiante, 
como las tecnologías 

sostenibles, la historia y la 
teoría, la representación 
arquitectónica y la preservación 
y conservación. Personalmente, 
el viaje me recordó la belleza 
de la arquitectura y su impacto 
integral en nuestras vidas. Las 
reacciones de mis alumnos 
ante los impresionantes 
monumentos y edificios, y 
su participación en nuestros 
debates nocturnos, pusieron de 
relieve el carácter transformador 
de esta experiencia académica. 
Una experiencia que no solo 
tendió un puente entre el 
aprendizaje en el aula y la 
aplicación en el mundo real, 
sino que también dejó una 
impresión duradera en nuestros 
estudiantes” concluyó.
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SE EXPRESAN LOS PIONEROS

Diego Armando Rivera Muñiz

The academic trip is an opportunity 
that offers us to expand our 
knowledge in an interactive way. 
Washington D.C. is a place rich in 
history in events that marked the 
development of the American nation 
and its politics. Walking through the 
streets of the city full of historical 
buildings and monuments has 
been like a journey back in time. 
Every architectural detail reflects or 
speaks to the history of politics and 
its effort to manifest its authority 
and power. During the week I was 
at the convention in Washington 
D.C., it was a week not to forget. 
At the convention, I have seen 
many organizations, programs and 
architectural firms, which have 
caught my attention and how I will 
be able to schedule myself for my 
last year of college, especially for the 
future. During that week, I had the 
opportunity to visit two architectural 
firms, associates of the AIA, I was 
able to see how they operate them 
and what programs they use. When I 
was there, interviewing the architects 
there, I could visualize myself in the 
future, I was working for a firm, like 
those we were able to visit there”.

Carola Nicole Silva Ortiz

Este viaje estudiantil fue una gran 
oportunidad para poder conocer y 
aprender de la profunda e increíble 
arquitectura que Washington D.C., 
ofrece. Logramos visitar varios 
museos al igual que fuimos parte 
de la convención de AIA. Esta 
convención fue una gran oportunidad 
de, no solo conocer las nuevas 
técnicas y recursos del campo de 
arquitectura, sino que también 
tuvimos la oportunidad de conocer 
a expertos del campo y crear 
conexiones.

Aurora Arcelia Burgos García

Como estudiante participante del 
viaje académico a Washington D.C. 
+ Convención AIA, puedo decir que 
fue una experiencia tremendamente 
enriquecedora para mi futuro. 
Este viaje me permitió ampliar la 
percepción holística que tenía de 
la arquitectura, mientras que la 
convención me brindó la oportunidad 
de interactuar con líderes y 
profesionales destacados en el 
campo de estudio. Las conferencias, 
visitas y exposiciones a las que asistí 
no solo ampliaron mi conocimiento, 
sino que también me inspiraron a 
aplicar nuevas ideas y enfoques 
en futuros proyectos académicos. 
Este viaje me ha dejado con una 
perspectiva más amplia y ambiciosa 
de lo que puede ser mi carrera 
profesional.
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José A. González Villafañe

Washington DC, como Distrito 
Federal, es increíble en su historia, 
museos, espacios comunes y 
sociedad. Espacios abiertos para 
caminar, estudiar y compartir. 
Variedad de opciones de 
transportación: puedes ir a cualquier 
parte caminando, en scooter, 
bicicleta, autobus, tren, Uber, entre 
otros. Una de las mejores partes 
fueron las caminatas y el movernos 
en scooter a los lugares mientas 
íbamos observando los edificios, 
sus alrededores, lugares comunes 
como lo serían pequeños parques 
y, sobre todo, el cómo las personas 
interactúan entre sí, en lo que parece 
ser una sociedad alegre, diversa y 
muy ocupada. Este es mi segundo 
viaje académico, el cual me permitió 
ver otras áreas del mundo, conocer 
nuevas personas, hacer nuevas 
amistades y poder planificar el futuro 
de mis estudios y vida.

Marisela López Rivera  

Cada momento fue una gran 
enseñanza, desde subirme a un 
avión hasta pararme frente a los 
escalones del Capitolio de los 
Estados Unidos. Durante nuestra 
documentación en Washington, 
tuvimos que responder a la pregunta: 
¿Puede la arquitectura ser política? 
Llegué a la conclusión de que esto 
depende del sentido del lugar y 
de la intención política que cada 
espacio busca plasmar. Incluso las 
expresiones menores de elementos 
arquitectónicos o artísticos imponen 
un ambiente político. También fue 
enriquecedor asistir a la convención, 
donde conocimos arquitectos 
de muchos lugares, incluyendo 
puertorriqueños, y asistimos a 
conferencias de gran aprendizaje. 
Me encantaron las experiencias 
urbanas en comercios, museos y 
otros establecimientos, donde había 
una gran diversidad cultural. Una 
experiencia inolvidable fue caminar 
por las calles, donde se apreciaban 
los detalles de las estrategias 
completas, como bicicletas y pasos 
peatonales que fomentaban la activa 
vida urbana. Finalmente, estar con 
mis amigos, el profesor y conocer a 
otros compañeros de la Escuela de 
Arquitectura fue muy valioso, ya que 
formaron una parte fundamental de 
esta experiencia de viaje.

Maireliz Luciano Sosa

Esta experiencia de viaje académico 
con convención del AIA fue una 
sumamente inolvidable. Tuvimos 
la experiencia de visitar distintas 
partes de la ciudad, el National Mall 
y la mayoría de sus monumentos 
y edificios importantes como 
el Capitolio, la Casa Blanca, el 
Washington Monument, entre otros. 
También visitamos distintos museos 
y se nos dio el privilegio de poder 
visitar firmas de arquitectura en 
el área. En adición, la convención 
de arquitectura del AIA fue 
una experiencia de aprendizaje 
enriquecedora que también nos 
dio oportunidad de conocer a 
distintas personas dentro de la 
práctica profesional. Sobre todo, 
esta experiencia ha sido una de gran 
formación, no tan solo académica, 
pero personal y profesional. Poder 
aprender de Washington es una 
cosa, pero estar en los lugares que 
aprendemos en clase es surreal. Este 
viaje me ha capacitado con nuevas 
herramientas y una perspectiva 
más clara acerca de la historia 
arquitectónica y de las oportunidades 
que esta profesión nos puede brindar.
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Diez estudiantes y dos profesores provenientes de 
Providence College, universidad católica y dominica 
ubicada en Rhode Island, Estados Unidos pisaron, 
por primera vez, suelo boricua.  El grupo llegó a La 
Católica para participar de una estancia académica y 
así conocer, de primera mano, el cuidado de la salud 
puertorriqueña además de disfrutar de la cultura 
boricua.

“La experiencia académica de los jóvenes giró 
alrededor de las prácticas sobre el cuidado de salud, 
además de relacionarse con el idioma y la cultura de 
Puerto Rico. Con este propósito, los estudiantes se 
matricularon en el curso Promoción de la Salud que 
ofreció la Dra. Cydmarie Ramírez Vargas, profesora 
del Departamento de Enfermería de la PUCPR.  La Dra. 
Ramírez Vargas posee un Doctorado en Enfermería 
Práctica con especialidad en liderazgo educativo 
del American Sentinel College of Nursing & Health 
Sciences de Post University en Colorado, Estados 
Unidos. El curso que se les ofreció a los estudiantes 
de Providence College se enfoca en las intervenciones 
de enfermería para la reducción y el control de riesgos 
e incluye también intervenciones para facilitar el 
funcionamiento de las personas a lo largo de sus vidas 
así como el de sus familias porque promueve la salud 
y el bienestar de los miembros de la familia. Como 
parte integral de la experiencia académica se llevaron 
a cabo visitas técnicas a MedCentro, Inc., a centros de 
salud en Adjuntas y Castañer, así como a Ponce Health 
Science University”, explicó el director ejecutivo de la 

Oficina Institucional de Relaciones Internacionales, Dr. 
Joel Vélez Colón.

Esta estancia académica forma parte de una sólida 
vinculación entre ambas instituciones.  “La vinculación 
de Providence College con la PUCPR se dio gracias a 
la Dra. Waleska Sanabria León, decana asociada del 
Colegio de Artes y Humanidades, quien ha realizado 
varias colaboraciones académicas con instituciones 
de educación superior en los Estados Unidos. El grupo 
de estudiantes estuvo acompañado por la Dra. Jessica 
Mulligan, quien posee un Doctorado en Antropología 
de Harvard University, y por la Dra. Mónica Simal, 
cuyo doctorado es en Idioma y Literatura Hispánicos y 
Caribeños de Boston University”, sostuvo Vélez Colón a 
Huellas del Futuro Informa.

La delegación estudiantil permaneció en Puerto Rico 
del 2 al 21 de junio de 2024.  La Oficina Institucional de 
Relaciones Internacionales facilitó la coordinación de 
experiencias culturales en el Museo de Arte de Ponce, 
un encuentro con el maestro Antonio Martorell en su 
casa-taller, un recorrido histórico por San Germán, 
así como un taller práctico de música con el Dr. José 
Ortiz Chárriez, profesor de percusión de la PUCPR. 
Los visitantes tuvieron la oportunidad de reunirse 
con el presidente de la Institución, Dr. Jorge Iván 
Vélez Arocho, en la Sede de la Junta de Síndicos el 18 
de junio para compartir las experiencias vividas en 
Puerto Rico y conversar sobre la PUCPR y la educación 
internacional.

Providence College:  una nuevaProvidence College:  una nueva
estancia académica en La Católicaestancia académica en La Católica
Estudiantes de Rhode Island conocen sobre las prácticas del cuidado de la salud puertorriqueñaEstudiantes de Rhode Island conocen sobre las prácticas del cuidado de la salud puertorriqueña
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Sangre Pionera en competencia 
de belleza internacional 
 
La estudiante de ciencias deslumbró en Miss Teen Mundial en El Salvador
Para la estudiante de ciencias 
biomédicas de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico, 
Johanice Barreto Colón, ser parte 
de la familia Pionera le ha abierto 
muchas puertas de oportunidades, 
particularmente en espacios para 
destacar su inteligencia y su valor 
humano.  “Hoy estudio en la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
porque esta Universidad ofrece un 
entorno académico enriquecedor 
que valora, tanto la excelencia 
académica como la formación 
integral del estudiante. Además, la 
Universidad tiene una reputación 
sólida por su compromiso con la 
educación de calidad y su énfasis en 
los valores éticos y morales, lo cual es 
importante para mí”, indicó la joven, 
quien representó a Puerto Rico en 
Miss Teen Mundial.  La competencia 
internacional se llevó a cabo en marzo 
pasado en El Salvador.

Añadió “ Para mí el ser Pionera es 
poder liderar e innovar en cualquier 
ámbito en el que me desarrolle. El 
llevar la corona y el título Miss Puerto 
Rico Teen, es un ejemplo de esto. Ya 
que con mi título inspiro a muchos 
jóvenes a luchar por sus sueño”.

Miss Teen World Puerto Rico  
certificó la participación de Johanice 
Barreto como candidata por el 
pueblo de Salinas y se convirtió 
en la embajadora de las relaciones 
públicas y turismo de su municipio. 
“Fue un proceso de muchos retos y 
esfuerzo, pero sobre todo lleno de 
muchas experiencias. Tenía la gran 
encomienda de representar a Puerto 
Rico en el concurso internacional 
de 2024. Fue una experiencia muy 

emocionante y enriquecedora. El 
representar a mi país  siempre será  
un honor y una responsabilidad que 
conlleva un sentido de orgullo y 
compromiso“ .

Pero su afán por continuar inspirando 
no termina.  “Me he dedicado a visitar 
escuelas de Puerto Rico llevando 
mensajes positivos a los niños. Es 
algo que siempre me ha encantado. 
Sé que esta experiencia me puede 
abrir puertas a nivel profesional 
demostrando mi capacidad de 
adaptarme a diferentes desafíos y 
entornos. También, la capacidad de 
mantener un equilibrio entre mi vida 
personal y profesional. Para mí es 
fundamental establecer límites claros, 
priorizar actividades importantes 
y practicar una gestión del tiempo 
eficiente. Tanto el crecimiento 
personal como el equilibrio entre 
la vida profesional y personal son 

aspectos fundamentales para cultivar 
una vida plena y satisfactoria”.
La Pionera asegura que tiene como 
objetivo continuar sus estudios 
graduados con una Maestría en 
Neurociencias. “Mi pasión por 
comprender el comportamiento 
humano y contribuir al bienestar 
de la salud mental de la sociedad 
me ha llevado a elegir esta área 
de estudio. Luego de toda esta 
experiencia, continuaré mis estudios. 
Culminaré mi Bachillerato en 
Ciencias Biomédicas, más adelante 
me gustaría hacer la Maestría en 
Neurociencias. Mi objetivo y sueño 
es crear una clínica en la cual 
pueda ayudar y brindar servicios 
de excelencia a todo aquel que lo 
necesite. Me gustaría enfocarme 
en el ámbito de neurociencias 
cognitiva, investigar los trastornos 
mentales y cómo influyen en nuestros 
comportamientos”.
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Estudia una carrera de actualidad 
en el campo de la salud. 

Programa coordinado de 
Bachillerato en Ciencias en 

NUTRICIÓN Y DIETÉTICA
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Modista Pionera valida su 
compromiso con  la moda 
La Dra. Daily Mangual participó en importante evento de la industria

Por su destacada labor en la industria 
de la moda, la Dra. Daily Mangual, 
profesora del Programa de Diseño 
de Modas Universal de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico fue parte de un importante 
evento para el sector de la moda. La 
invitación fue hecha por la Asociación  
de la Industria de la Moda (AIM) 
y consistió en participar de la 
radicación del proyecto de la Cámara 
que busca establecer como política 
pública del gobierno de Puerto Rico 
el fortalecimiento de la industria 
de la moda mediante acuerdos 
con agencias gubernamentales y 
la promoción del turismo de moda. 
Durante el evento, la Dra. Mangual 
tuvo la oportunidad de exponer ante 
el público sus ideas sobre cómo se 
puede fortalecer esta industria a 
través de la Asociación de la Industria 
de la Moda (AIM). Además, firmó el 
proyecto junto a otros diseñadores y 
representantes del sector.

Entre las propuestas de la Dra. 
Mangual  está el desarrollo de 
programas académicos y talleres 
de capacitación;  la formación de 
profesionales competentes; la 
incorporación de talleres de costura 
industrial en escuelas vocacionales; 
la promoción del producto local y el 
desarrollo profesional de la fuerza 
laboral.

“Con la AIM podemos aportar al 
desarrollo de programas académicos 
vocacionales para contribuir en las 
diferentes facetas de producción de 
la industria textil en Puerto Rico a 
través de programas académicos y 
talleres de capacitación. A tono con 
la evolución de los tiempos y para 

estar a la vanguardia en la educación, 
tenemos que formar profesionales 
competentes en la industria de 
la moda. De igual forma, propuse 
que en las escuelas vocacionales 
industriales del país se incorporen los 
talleres de costura industrial con un 
enfoque en la producción de prendas 
de vestir y accesorios de moda” 
sostuvo.

“El establecer la semana de la moda 
en Puerto Rico ayuda a promocionar 
el producto de los diseñadores 
de moda y de la industria textil 
en Puerto Rico. Al igual, aporta al 
desarrollo económico de la Isla. 
Con la creación de la AIM podemos 
aportar al desarrollo profesional de 
nuestros trabajadores de la industria 
de la moda a través de talleres 
y conferencias para capacitar a 
nuestra fuerza laboral con los últimos 

cambios en la industria” añadió.

“La PUCPR puede aportar a 
promover el turismo de moda en 
Puerto Rico a través de la exposición 
de los trabajos realizados por los 
estudiantes de diseño de modas en 
las diferentes ferias de modas del 
país y a nivel internacional” explicó 
la doctora Mangual. Esta iniciativa 
también fomentaría la venta de 
diseños en mercados locales e 
internacionales, abriendo las puertas 
a un turismo creativo y fortaleciendo 
el emprendimiento estudiantil en la 
industria de la moda” explicó.

La Asociación de la Industria de la 
Moda, junto con colaboradores y 
el equipo de trabajo de Expomoda 
Puerto Rico reconocieron  la labor de 
la Dra. Mangual y le agradecieron por 
su gran aportación a este sector.
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Recinto de Arecibo de La Católica 
lanza nueva Maestría en Biociencias
Programa único en el área noroeste

La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico, recinto de Arecibo, 
anunció el lanzamiento de su nuevo 
programa de Maestría en Biociencias 
que comenzará en agosto de 2024. 
Este es único en la región noroeste de 
Puerto Rico y ofrece a los estudiantes 
una formación interdisciplinaria en 
los campos de biología, tecnología 
médica, industrial, ambiental, 
agrícola y ciencias de la vida.

El programa tiene como objetivo 
preparar profesionales altamente 
cualificados para aplicar sus 
conocimientos a la conservación 
de la biodiversidad y al desarrollo 
de soluciones sostenibles para los 
sistemas acuáticos y terrestres. 
Los egresados estarán preparados 
para trabajar en una amplia gama 
de sectores, incluyendo consultoría, 
centros de investigación estatales 
y federales, tanto públicos como 
privados, así como en el área de 
recursos naturales, docencia, salud 
pública, laboratorios biotecnológicos 
y la industria farmacéutica. Además, 
esta Maestría también prepara a 
los estudiantes para continuar sus 
estudios doctorales.

“Estoy muy contento porque vengo 
a presentarles a ustedes un nuevo 
programa graduado, una Maestría 
en Biología con especialidad en 
Biociencias”, comentó el Dr. Edwin 
Hernández Vera, rector del recinto de 
Arecibo de la PUCPR. Nos indicó el 
rector que este es un programa que 
permitirá capacitar a los estudiantes 
en áreas de gran importancia para 
el desarrollo económico de nuestro 
país.

El objetivo principal del Programa 

es crear especialistas con el 
conocimiento y competencias 
necesarias que utilizarán para poder 
desarrollar trabajos de investigación 
que tengan un enfoque innovador e 
interdisciplinario. El plan de estudios 
de la Maestría en Biociencias tiene 
una duración de dos años y consta 
de un total de 34 créditos. Los cursos 
cubren una amplia gama de temas: 
biología molecular y celular, genética, 
bioquímica, ecología, biotecnología, 
bioinformática y ética en las ciencias 
biomédicas.

Para ser admitido al programa, 
los solicitantes deberán tener 
un Bachillerato en Ciencias con 
cursos de biología molecular, 
microbiología y estadística. También 
deben completar una entrevista, 
presentar un ensayo, enviar la 
transcripción de créditos y dos 
cartas de recomendación, así como 
un resumé para ser evaluados. La 

Dra. Lourdes Echevarría, catedrática 
asociada de la PUCPR, recinto de 
Arecibo y facultativa del programa, 
exhortó a los estudiantes a solicitar 
la admisión: “Usted puede trabajar 
el área de biociencias en centros de 
investigación públicos y privados, 
como consultor,  en recursos 
naturales,  docencia, salud pública, 
laboratorios clínicos, en agricultura, 
medioambiente, industria, 
biotecnología, industria farmacéutica, 
y obviamente prepararlos hacia el 
doctorado”.

Los estudiantes interesados en 
solicitar la Maestría en Biociencias 
pueden hacerlo a través del portal 
de admisiones de la PUCPR recinto 
de Arecibo: https://www.pucpr.edu/
oficina-de-admisiones/. También 
pueden comunicarse con la Oficina 
de Admisiones al 787-881-1212 ext. 
6022 o por correo electrónico a 
admisionesarecibo@pucpr.edu.
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Experta en investigación ecológica 
y hongos en la PUCPR de Arecibo 

Representa firme compromiso con la investigación, la comunidad y la conservación del ambiente

La Dra. Lourdes Echevarría 
García, catedrática asociada 
del recinto de Arecibo de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico (PUCPR), continúa 
contribuyendo significativamente 
en las investigaciones biológicas, 
biotecnologías y de ciencias 
ambientales. Con una vasta 
experiencia en la industria 
farmacéutica y un sólido historial 
en investigación, la Dra.Echevarría 
se ha consolidado como una figura 
prominente en estos campos del 
saber científico.

La Dra. Echevarría ha dedicado 
décadas de su carrera a la 
investigación científica, participando 
activamente en congresos 
internacionales donde ha expuesto 
los hallazgos de sus estudios. Su 
labor no solo se ha quedado en 
el ámbito académico, sino que ha 
trascendido a la comunidad a través 
de su rol como editora de varias 

revistas especializadas con revisión 
de pares y como organizadora de 
eventos comunitarios enfocados en 
la conservación del medioambiente.

Miembro distinguido de la sociedad 
de honor Phi Kappa Phi y de varias 
organizaciones profesionales locales, 
nacionales e internacionales, la 
Dra. Echevarría ha sido autora de 
numerosos artículos científicos 
sobre hongos y su presencia en 
ecosistemas ecológicos de Puerto 
Rico. Su dedicación a la divulgación 
científica se refleja en la gestión 
de dos páginas en Facebook, 
“Ecosistemas Puerto Rico” y 
“Hongos Filamentosos”, plataformas 
donde comparte sus trabajos y 
actividades con el público general.

Comprometida con el bienestar 
ambiental y el desarrollo 
comunitario, la Dra. Echevarría 
ha manifestado su objetivo 
principal: “Promover todo lo que es 

investigación, trabajo comunitario 
y poder invitar a las personas 
a diferentes actividades como 
limpiezas de playas para que ellos 
puedan hacer sus horas verdes, 
labor comunitaria y que puedan 
también investigar y conocer por 
qué tenemos que ser cuidadosos 
en cuidar nuestro medioambiente. 
Nuestra madre naturaleza nos da y 
nosotros tenemos que respetarla, 
cuidarla y atesorarla”.

El recinto de Arecibo de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
es una institución de educación 
superior comprometida con la 
excelencia académica y la formación 
integral de sus estudiantes.  Cuenta 
con docentes comprometidos con 
la investigación y la divulgación 
del conocimiento científico y 
además tiene un compromiso con 
la sociedad a través de actividades 
comunitarias de gran impacto.
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Católica de Arecibo reconoce a 
sus alumnos de honor
El recinto de Arecibo de la PUCPR lleva más de cuatro décadas produciendo y celebrando honores

Durante la ceremonia, se otorgaron 
reconocimientos a diecinueve 
(19) graduandos por alcanzar los 
índices académicos más altos en sus 
respectivas concentraciones, tanto a 
nivel graduado como subgraduado. 
Además, se honró a cincuenta y dos 
(52) estudiantes con las prestigiosas 
distinciones de summa cum laude, 
magna cum laude y cum laude, 
reflejo de su dedicación y esfuerzo 
académico.

La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico (PUCPR), recinto de 
Arecibo, se enorgullece en celebrar 
la exitosa conmemoración de su 
Cuadragésima Primera Asamblea 
de Honores del año 2024, un evento 
que destaca la excelencia académica 
y el compromiso con los valores 
institucionales.

El Dr. Edwin Hernández Vera, rector 
del recinto, elogió y motivó a los 
futuros egresados, exhortándolos 
a continuar exaltando los valores 
cristianos y la formación recibida en 
la Institución. “Estamos celebrando 
el logro de nuestros estudiantes, 
principalmente celebramos a 
aquellos que han obtenido excelencia 
académica. Estamos muy contentos 
porque estos estudiantes han 
trabajado muy duro para obtener 
estos premios.”, expresó el Dr. 
Hernández Vera.

Entre los galardonados, destacó la 
estudiante Grace M. López Mercado, 
quien recibió el reconocimiento 
al índice académico más alto y la 
distinción de summa cum laude en 
criminología. Grace compartió unas 

palabras de agradecimiento: “Para mí 
este momento es de mucho orgullo, 
si no fuera por la ayuda de Dios no 
hubiera llegado hasta acá y por la 
ayuda de mis papás que siempre 
han estado ahí para apoyarme”. 
Grace planifica continuar sus 
estudios en derecho en Puerto Rico, 
contribuyendo así a su comunidad.

Asimismo, el sacerdote Willmar 
Alexander Guiral Cadavid, 
originario de Medellín, Colombia, 
y quien completó una Maestría en 
Trabajo Social Clínico, manifestó 
su entusiasmo y satisfacción por 

alcanzar otra meta personal y 
profesional. “Estoy evidentemente 
muy contento, al igual que todas 
mis compañeras y compañeros 
que estábamos en esta noche aquí 
presentes.”, dijo el sacerdote Guiral 
Cadavid.

La cuadragésima primera Asamblea 
de Honores es el preludio a la 
colación de grados del recinto de 
Arecibo, marcando el inicio de una 
nueva etapa para los graduandos. 
La PUCPR felicita a todos los 
estudiantes por sus logros y les desea 
éxito en sus futuros empeños.
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continúa en la página siguiente...

Turismo, hotelería y artes culinarias, 
todo bajo un mismo techo
Estudiantes emprendedores y galardonados apostaron a la Escuela Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes Culinarias (EUTHAC) de La Católica de Mayagüez

La Escuela Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes Culinarias 
(EUTHAC) de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico (PUCPR) se ha convertido en 
un referente en la formación de 
profesionales altamente capacitados 
para la industria turística y 
gastronómica de la isla. Desde su 
establecimiento en Mayagüez en 
el 2016, la EUTHAC ha destacado 
por sus modernas instalaciones, 
tecnología de vanguardia y un 
enfoque educativo integral que 
combina la teoría con la práctica.

La EUTHAC cuenta con una 
infraestructura moderna y equipada 
con tecnología de última generación, 
incluyendo amplios espacios de 
cocina, laboratorios especializados, 
una moderna recepción que simula 

un hotel, un auditorio con cocinas 
para prácticas y demostraciones, 
salones para talleres y clases, y un 
huerto casero para implementar el 
concepto de “finca a la mesa”.

El laboratorio avanzado de 
gastronomía sustentable de la 
EUTHAC es un espacio único donde 
los estudiantes ponen en práctica 
sus conocimientos y desarrollan 
habilidades esenciales para la 
industria. En este laboratorio, los 
estudiantes tienen la oportunidad 
de trabajar en equipo, asignar 
responsabilidades individuales y 
colectivas, y aplicar conceptos de 
sustentabilidad y uso de excedentes y 
evitar desperdicios en la preparación 
de recetas completas.
La EUTHAC no solo se enfoca en 
la formación de chefs expertos, 

sino también en preparar a sus 
estudiantes para ser líderes y 
empresarios en la industria. La 
profesora Yadira Pacheco, del 
Programa de Artes Culinarias y del 
Programa Administración de Hoteles 
y Restaurantes, enfatiza: “Se trabaja 
un poquito lo que es la alianza de la 
gastronomía con el agricultor, pero 
sobre todas las cosas tener una 
cocina ética. Pensando no solamente 
en que la persona que está hoy 
pueda consumir, sino las personas 
del futuro. También tenemos una 
gastronomía respetuosa de nuestro 
medioambiente y eso es lo que 
estamos trabajando en general en el 
curso”.

La EUTHAC se enorgullece de sus 
estudiantes, quienes han demostrado 
un gran talento y pasión por la 
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gastronomía. Un ejemplo de ello es 
Yaralisse Rosado Pacheco, estudiante 
de cuarto año en Administración 
de Hoteles y Restaurantes, con un 
mayor en contabilidad y menor en 
artes culinarias. Yaralisse ha tenido la 
oportunidad de realizar un internado 
en España, donde ha enriquecido su 
experiencia académica y cultural.

Por otro lado, Rocío Santiago 
Rivera, estudiante de cuarto año 
de Bachillerato en Artes Culinarias, 
participó en la confección de un 
plato basado en malanga. Su receta 
innovadora ha sido un éxito gracias a 
la colaboración de sus compañeros. 
En el futuro, Rocío aspira a tener su 
propio negocio.

Los estudiantes de la EUTHAC 
han logrado importantes 
reconocimientos, incluyendo la 
participación de dos equipos 
en la competencia Chef Boricua 
Universitario presentada por el canal 
WIPR. Uno de los equipos estuvo 
compuesto por Hermione González 
Saunders y Ángel Santana, y el 
otro integrado por Marielys Galván 
Corchado y Joselyn Toro López, 
quienes se coronaron como las 
vencedoras de la competencia del 
2024.

La Escuela Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes Culinarias 
(EUTHAC) de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
(PUCPR) se posiciona como una 

institución educativa de vanguardia, 
comprometida con la formación de 
profesionales altamente cualifiados 
para impulsar el desarrollo de la 
industria turística y gastronómica 
de Puerto Rico. Con su enfoque 
innovador, infraestructura moderna y 
un equipo docente de excelencia, la 
EUTHAC se perfila como un semillero 
de talento culinario que contribuirá 
al éxito de la Isla en el escenario 
internacional.

Para obtener más información 
sobre la Escuela Universitaria de 
Turismo, Hotelería y Artes Culinarias 
(EUTHAC), puede comunicarse 
al 787-834-5151 ext. 5805 en la 
Católica de Mayagüez.
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La Católica de Mayagüez y 
Fusion Sport Academy presentan 
programa de verano de futbol
El programa atendió a niños de niños de 5 a 17 años

La Fusion Sport Academy, en 
colaboración con la Academia de 
Futbol Total, ofreció un programa 
de verano deportivo de futbol en 
las instalaciones de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
(PUCPR), recinto de Mayagüez. El 
programa, que se llevó a cabo del 5 al 
22 de junio de 2024, fue para niños y 
niñas de 5 a 17 años.

Entrenadores españoles, exjugadores 
y dirigentes de equipos de primera y 
segunda división estuvieron a cargo 
del programa. La población de 5 a 
12 años participó en el horario de de 
8:00 a.m a 4:00 p.m., mientras que 

la población de 13 a 17 años participó 
en el horario de 3:00 p.m a 7:00 p.m.

Esta innovadora actividad tuvo como 
objetivo atraer y abrir el campus de 
Mayagüez a la comunidad externa 
de la Universidad. Para estos jóvenes 
ha sido un verano diferente en donde 
han podido reforzar y mejorar sus 
destrezas deportivas en el futbol 
y hacer nuevas amistades, todo 
dentro del marco de los valores que 
promulga la Universidad Católica.

La coordinadora del programa, la 
profesora Melissa Bonilla Oliver, 
destacó: “Tuvimos niños desde 

las edades de 5 años hasta los 17, 
algunos tenían formación previa, 
otros ningún tipo de formación, 
pero aquí les enseñamos con mucho 
cariño, amor y sobre todo con los 
valores de nuestra Institución.”

La experiencia de verano deportivo 
de futbol de Fusion Sport Academy 
y La Católica de Mayagüez ha 
demostrado ser una excelente 
oportunidad para los jóvenes 
para desarrollar sus habilidades 
futbolísticas, además de compartir 
y aprender valores importantes 
para su vida. De seguro ha sido una 
experiencia inolvidable.
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En grande el décimo aniversario 
de la Banda Universitaria 
Presentan un hermoso concierto con motivo de la celebración

Ante un público vibrante, la Banda 
Universitaria se presentó en su 
casa, el teatro Mons. Vicente 
Murga, para celebrar por todo lo 
alto los diez años de su fundación. 
En su Concierto Primavera 2024 
integraron la participación de los 
miembros actuales y también de 
exalumnos de la agrupación. El 
repertorio incluyó piezas que han 
sido icónicas en su trayectoria tales 
como Fanfare for the Third Planet; 
Superman Returns; Bajo la Sombra 
de un Pino; Qué te pedí; Preciosa; 
Cachita; I Believe/Creo en Dios; Una 
Noche en Borinquén/Desilusión; 
Noche de ronda; El Buen Borincano y 
Carnaval de Barrio.

Sobre esta importante celebración 
en la historia de la Banda, su director 
el Prof. Peter Vega,  sostuvo “Hace 
10 años me dieron la encomienda de 
formar una banda de marcha desde 

cero, el proceso no ha sido fácil, 
pero se ha logrado. Hoy vemos la 
evolución de esa banda de marcha 
convertida también en una banda de 
concierto. Como director estoy muy 
orgulloso y agradecido con cada uno 
de los estudiantes que han pasado 
por esta gran familia, ellos han 
contribuido a formar la identidad de 
nuestra banda. Para este concierto 
quisimos recordar cada uno de 
nuestros pasados conciertos con 
un repertorio muy variado y que 
esperamos que el público haya 
disfrutado. Me siento muy contento 
y realizado con el resultado de 
todo este año académico de mis 
estudiantes, en cada una de las 
presentaciones”.

Por su parte, Alondra Bermúdez, 
drum major indicó “Me siento 
muy feliz y honrada de haber 
estado presente en este momento 

tan especial. Comenzamos la 
preparación de nuestro décimo 
aniversario hace un año, sin 
imaginarnos todo lo que lograríamos 
como banda. Hoy celebramos no 
solo los 10 años de música, pasión y 
alegría que hemos compartido, sino 
también la resiliencia y el espíritu 
indomable de nuestros estudiantes. 
Agradecida con los exalumnos que 
ayudaron a forjar esta Banda y hoy 
nos acompañan en el escenario, 
juntos hemos superado obstáculos, 
cultivado recuerdos imborrables 
y creado una herencia musical 
que perdurará por generaciones. 
Gracias al apoyo de todos ustedes 
nuestra Banda ha florecido y se 
ha convertido en un símbolo de 
esperanza, unión y orgullo para 
nuestra Universidad. Espero que 
la música de nuestra Banda siga 
resonando por muchos años más”.

EVENTOS
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Investigadores del Observatorio  participan 
en conversatorio sobre precariedad laboral  
 
El evento fue presentado  por la Asociación de Psicología de Puerto Rico

Tres investigadores del Observatorio 
de Sociedad, Gobernanza y Políticas 
Públicas sirvieron como recursos 
en un conversatorio sobre el tema 
de la precariedad laboral. El evento 
fue organizado por el Comité de 
Organizaciones Psicológicamente 
Saludables de la Asociación de 
Psicología de Puerto Rico (APPR).  
Los doctores Hernán A. Vera 
Rodríguez, director del Observatorio; 
la Dra. Jennifer Castellanos 
Barreto, ayudante del director e 
investigadora; y la Dra. Ángela 
Velázquez Lugo, investigadora 
asociada del Observatorio lideraron 
el conversatorio.

El mismo, tuvo como base las 
investigaciones realizadas por el 
Observatorio tituladas ¿Trabajo 
decente o precariedad laboral? 
Una aproximación a la situación 
de los trabajadores en Puerto Rico 
publicada en el 2020 y La situación 
de los trabajadores en Puerto Rico 
durante la pandemia del COVID-19: 
precariedad, soledad laboral e 
intención de abandonar el empleo, 
publicada por la PUCPR en el 2022.  
Asimismo, los investigadores 
incluyeron en el diálogo los últimos 
desarrollos científicos sobre el tema 
provenientes de la literatura científica 
sobre el tema.

En el coloquio, se definió qué es 
precariedad laboral, se esbozaron 
algunos factores que influyen en ella 
y se explicaron algunos fenómenos 
históricos y de política pública que 
han incidido en la misma, tales como 
las políticas salariales, las prácticas 
de reducción de personal, las 
políticas neoliberales y la legislación 

laboral.  Asimismo, se ofrecieron 
ejemplos específicos de cómo se da 
la precariedad laboral en el país y 
sus efectos en el sistema económico 
y tejido social de la Isla. Luego, se 
ofrecieron alternativas para enfrentar 
la precariedad laboral partiendo 
del Modelo de Organizaciones 
Psicológicamente Saludables de la 
American Psychological Association 
y de las recomendaciones vertidas 
en las dos investigaciones publicadas 
sobre el Observatorio sobre este 
tema en el 2020 y el 2022.

En la última parte del conversatorio 
se dio una fructífera discusión entre 
los asistentes virtuales, quienes 
en su mayoría eran psicólogos y 
estudiantes de psicología y los 
investigadores del Observatorio.

A tenor con la participación de los 
investigadores del Observatorio en la 
actividad, su director, el Dr. Hernán 
A. Vera Rodríguez, señaló “Nos 
complace mucho que este grupo 
de profesionales nos haya invitado 
a este, el primer conversatorio 
del Comité de Organizaciones 

Psicológicamente Saludables de 
la APPR. Este es el segundo grupo 
profesional al cual nos dirigimos este 
año (el primero fue del Colegio de 
Abogados) y en el cual exponemos 
los resultados de nuestros estudios 
y nuestras recomendaciones de 
política pública. Creemos que en el 
país se pueden desarrollar políticas 
laborales más a tono con la Doctrina 
Social de la Iglesia que las existentes 
actualmente”.

Por otra parte, la Lcda. Natalie Díaz 
Vélez, coordinadora del Comité de 
Organizaciones Psicológicamente 
Saludables de la APPR, indicó lo 
siguiente: “Todos los presentes 
tuvimos oportunidad de ser 
partícipes de la sesión de preguntas 
dando paso así a un deseo de 
apelar por más temas como estos, 
los cuales pueden ser vistos como 
amenaza, sin embargo, representan 
una lucha social por la inserción de 
un trabajo digno. Recursos como el 
Dr. Vera, la Dra. Velázquez y la Dra. 
Castellanos promueven el dignificar 
el trabajo a través de aportaciones 
valiosas”.
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El Observatorio de Sociedad, Gobernanza 
y Políticas Públicas estrena página web 
El portal recoge la labor realizada por la entidad

El Observatorio de Sociedad, 
Gobernanza y Políticas Públicas de 
la PUCPR lanza su página https://
observatorio.pucpr.edu/

Esta página web ofrece los productos 
de la labor que el Observatorio, 
desde su fundación, ha llevado a 
cabo. En ella se recoge información 
de los aspectos organizativos del 
Observatorio, así como unas breves 
biografías de sus investigadores e 
investigadores asociados. También 
podrán conocer las entidades 
con las cuales el Observatorio ha 
establecido alianzas estratégicas y 
tendrán acceso a vídeos de foros y 
conversatorios organizados por esta 
unidad, así como a los episodios del 
programa radial y de podcast “Desde 
el Observatorio”.

En ella se encuentra, además, una 
sección en la que se presentan los 
memoriales y documentos en los 
que el Observatorio ha reaccionado a 
propuestas legislativas o regulatorias 

en el país. En su página principal hay 
un apartado de noticias y eventos 
para mantener informada a la 
comunidad universitaria y al país 
sobre la actividad más reciente y 
actividades futuras del Observatorio.

Entrevistado por Huellas del 
Futuro sobre la nueva página web 
del Observatorio, su director, Dr. 
Hernán A. Vera Rodríguez, señaló: 
“Esta página web nos permitirá 
transparentar, tanto a la comunidad 
universitaria como al país en general, 
el trabajo que venimos realizando 
desde el Observatorio.  Creemos que 
la misma será una fuente de consulta 
importante para estudiantes, 
profesores, investigadores y 
formuladores de políticas públicas. 
Al presente, se incluyen en ella 
más de 125 episodios de nuestro 
programa de radio y podcast 
´Desde el Observatorio´, los vídeos 
de 20 foros llevados a cabo con 
expertos locales e internacionales 
en diversas áreas de las políticas 

públicas y seis libros, resultado 
de importantes investigaciones, 
que han sido publicados hasta el 
momento. Estamos seguros de que 
los productos incluidos en esta 
plataforma digital aumentarán 
significativamente en los próximos 
años”.

De otra parte, la ayudante del 
director del Observatorio, Dra. 
Jennifer Castellanos Barreto comentó 
a Huellas del Futuro lo siguiente: 
“Era indispensable ofrecerles a 
las personas la oportunidad de 
encontrarnos en internet. Siempre 
nos preguntaban cómo podían 
acceder a nuestra página web o 
redes sociales. Por lo tanto, era 
muy importante proporcionarles un 
espacio centralizado y de fácil acceso 
a todo el contenido generado por el 
Observatorio”.

Invitamos a la comunidad 
universitaria a examinar y a 
compartir este recurso digital.

OBSERVATORIO
DE SOCIEDAD,
GOBERNANZA 
Y POLÍTICAS 
PÚBLICAS
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MAESTRÍA EN 
DERECHO DE SALUD

ESCUELA DE DERECHO

24 créditos requeridos 

Podrá completarse en un año a 
tiempo completo o en dos años 
a tiempo parcial. 

Los cursos son en horario 
nocturno, en modalidad 
presencial y sincrónica. 

Contáctanos: 
maestriaderecho@pucpr.edu
(787) 651-2000 ext. 1973

Grado único
 en su clase en

 Puerto Rico 
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Escuchas rinden reconocimiento al 
presidente de La Católica 
La Unidad 411 agradeció al Dr. Jorge Iván Vélez Arocho por su compromiso con el escutismo

La Unidad 411 de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico, 
compuesta por la manada, la tropa 
y el crew, celebraron un evento para 
reconocer y agradecer al Dr. Jorge 
Iván Vélez Arocho, presidente de 
la Institución, por su incondicional 
apoyo al escutismo.

“Le rendimos un agradecimiento 
muy especial al presidente por 
todos estos años de atenciones 
para nuestros niños escuchas desde 
sus comienzos como líder de la 
Universidad. De hecho, en el 2020 
se firmó un acuerdo colaborativo 
con J.A. Machuca donde integramos 
jóvenes de residenciales públicos 
para que participaran en un 
programa tradicional de escouts. 
El mismo ha sido tan exitoso que 
el crew más grande en P.R. es el 
de nosotros, el 411. En verdad, 
de mi parte no hay palabras de 
agradecimiento por todo lo que ha 
dado para nuestros escouts” señaló 
César Silvestrini, scoutmaster.

Sobre este reconocimiento el Dr. 
Vélez Arocho expresó “Al llegar a la 
Presidencia inicié una fuerte relación 
con el escutismo a través de la tropa. 
411, al igual que hice durante mi 
rectoría en el Colegio de Mayagüez. 
Apoyar el escutismo es apoyar el 
desarrollo de nuestros jóvenes. A 
lo largo de estos años la tropa 411 
ha realizado muchas importantes 
actividades en nuestra Universidad, 
de una manera particular destaco 
la iniciativa con los jóvenes de los 
residenciales que forman parte de 
la 411. La tropa ha crecido y se ha 
fortalecido en nuestra Universidad… 
La Católica es su casa”.

“Desde el primer día, su liderazgo 
visionario y su compromiso 
incansable han sido pilares sobre 
los cuales hemos construido 
nuestros éxitos. Gracias a su 
apoyo, hemos visto a estudiantes 
descubrir y desarrollar su verdadero 
potencial, logrando metas que antes 
parecían inalcanzables. Ha sido 
un proyecto en el cual, a través de 

estos años, profesores y personal 
de la Institución se han unido para 
enriquecer a estos jóvenes los cuales 
han encontrado en su liderazgo una 
fuente constante de inspiración y 
motivación, permitiéndoles innovar y 
llevar a cada uno de ellos el conocer 
nuestra Universidad. Gracias a esto, 
más de una decena de ellos han 
sido, o son estudiantes de aquí, 
incluyendo el recinto de Mayagüez 
y la Escuela de Arquitectura” añadió 
Silvestrini.

Parte del compromiso entre la 
Universidad y la Unidad 411 está 
en el uso de las instalaciones para 
sus encuentros e incluso para 
realizar sus acampadas en los 
recintos. Pero según el scoutmaster 
más que recursos “nos ha dado 
esperanza, dirección y la confianza 
para perseguir nuestros sueños con 
valentía”.

La actividad de reconocimiento tuvo 
lugar el 5 de junio de 2024.

continúa en la página siguiente...
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Big data y el aprendizaje automático 
se encuentran entre las aplicaciones 
de vanguardia del análisis de datos

NUEVO PROGRAMA
BACHILLERATO 
CIENCIA 
DE DATOS 
APLICADA

Se proyecta que el empleo de científicos 
de datos crecerá un 35 por ciento entre 
2022 y 2032, mucho más rápido que el 

promedio de todas las ocupaciones.

Oficina de estadísticas laborales de EE.UU.
(US Bureau of Labor Statistics Federal)

https://www.pucpr.edu/cienciasdedatosaplicada/

SOLICITUD DE
ADMISIÓN:
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